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ACTA SESIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL 

En Temuco, a 04 de febrero de 2025, siendo las 15:00 horas, en honor de los 
ciudadanos y ciudadanas de Temuco, se da inicio a la Sesión Ordinaria N°4 del Concejo 
Municipal, presidida por el señor alcalde Roberto Neira Aburto con la presencia del 
Secretario Municipal(s), don Jaime García Silva, en su calidad de Ministro de Fe en las 
actuaciones municipales y, de los funcionarios directivos del municipio. 

 

ASISTENCIA CONCEJALES 

 

Sra. Micaela Becker García 

Sra. Claudia Peñailillo Guzmán(a) 

Sr. Pedro Greve Espinosa 

Sr. Fredy Cartes Valenzuela 

Sr. Esteban Barriga Rosales(a) 

Sr. Alejandro Bizama Tiznado 

Sr. Bruno Hauenstein Araya 

Sra. Estrella Quidel Sobarzo 

Sr. Juan Necul Trangolao 

Sr. Mario Jorquera Rodríguez 

 

 

 

T A B L A  

1. ACTA ANTERIOR 

2. CORRESPONDENCIA      

3. CUENTA DEL PRESIDENTE 

4. MATERIAS PENDIENTES 

5. MATERIAS NUEVAS 

     INFORME DE COMISIONES 

6. AUDIENCIAS PÚBLICAS     

7. VARIOS  

******** 

1. ACTA ANTERIOR  
El Presidente pone en votación la aprobación del acta anterior del Concejo 
correspondiente a la Sesión Ordinaria del 28 de enero de 2025. 

Se aprueba sin observaciones, por unanimidad. 

******** 
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2. CORRESPONDENCIA, no hay. 

******** 

 

3. CUENTA DEL PRESIDENTE. 
 
Correspondiente al período del 29 de enero al 04 de febrero de 2025; aquí se 
detallan las actividades en las que participó entre concejo y concejo; queda a 
disposición de los concejales y concejalas y también constancia en el acta; se omite 
su lectura. 
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******** 

4. MATERIAS PENDIENTES 

El Secretario Municipal(s) en relación a los requerimientos formulados por los 

concejales y concejalas en la sesión celebrada el 14 de enero, informa las siguientes 

acciones: 

******** 
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5. MATERIAS NUEVAS 

INFORME DE COMISIONES: 

 

“ACTA COMISION DE ADM. Y FINANZAS, 29 de enero de 2025” 

Hace la lectura la presidenta de la comisión, concejala Micaela Becker 

 

************************** 

 

ACTA DE COMISION DE ADM. Y FINANZAS 

 

  El día miércoles 29 de enero del 2025, siendo las 11:40 

hrs., se reúne la Comisión Administración y Finanzas, en forma dual: 

presencial y, por la plataforma de Zoom, con la participación de la Concejal 

Sra. Estrella Quidel y, los Concejales Sres. Bruno Hauenstein, Pedro Greve, 

Juan Necul y, la Srta. Micaela Becker quien la preside. 

 Participan además de la reunión el Administrador 

Municipal, Sr. Mauricio Cruz; el Director de Secpla, Sr. Ricardo Toro; la 

Directora Jurídica, Sra. Muriel Maturana; el Director de Presupuestos, Sr. 

Jorge Quezada; el Director SIG, Sr. Marco Antonio Rojo; el Jefe Depto. 

Comunitario y Vecinal de Dideco, Sr. Christian Mora; la Directora de Adm. y 

Finanzas (S), Sra. Heileen Almendra; el Director de Control (S), Sr. Christian 

Delarze; la Coordinadora Depto. de Presupuestos, Sra. Claudia Haro; el 

Encargado de Abastecimiento(S), Sr. Hardy Medel; los funcionarios de 

Secpla, Sr. Gonzalo Burgos; de Educación, Sra. Macarena Boysen; de Dideco, 

la Sra. Marcela Curihual; de la Dir. de Presupuesto, Sr. Sebastián Jorquera; 

de Administración, Sra. Camila Valenzuela. 

 En la reunión de trabajo se analizaron las siguientes 

materias: 

 

TABLA 

1.- SUBVENCION MUNICIPAL 

2.- MODIFICACIONES 

SALDOS INICIALES 2025: 

a) MUNICIPAL 

b) SALUD 

c) CEMENTERIO 

d) EDUCACION 

3.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 

MUNICIPAL N° 3 Y 4 

EDUCACION N° 2, 3 Y 4 

SALUD N° 2 Y 3 

CEMENTERIO N° 2 

4.- AUTORIZACION DE DAR DE BAJA Y POSTERIOR DONACION DE 

VEHICULOS DE ACUERDO AL CONVENIO DE COLABORACION CON LA 
POLICIA DE INVESTIGACIONES DE TEMUCO, DE ACUERDO A 

PROCEDIMIENTOS ADMINISTRATIVOS DE BIENES MUNICIPALES. 
5.- TRANSACCIONES JUDICIALES 

6.- APROBACION DE INFORME DE CUMPLIMIENTO DE METAS DEL 
PMG AÑO 2024. 
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7.- MINUTA DE CONVENIO DE TRANSFERENCIAS DE RECURSOS PARA 

LA EJECUCIÓN DEL PROGRAMA COMUNIDADES SOLIDARIAS LÍNEA 

PROGRAMÁTICA ECOMERCADOS SOLIDARIOS ENTRE EL FONDO DE 
SOLIDARIDAD E INVERSIÓN SOCIAL Y MUNICIPALIDAD DE TEMUCO 

2025. 
8.- AUTORIZACIONES CONTRATOS 

a) TD SERVICIO DE PRODUCCIÓN ACTUACIÓN ARTÍSTICA DEL 
GRUPO INTERNACIONAL AMAR AZUL. 

b) TD SERVICIO DE PRODUCCIÓN ACTUACIÓN ARTÍSTICA DEL 
GRUPO NOCHE DE BRUJAS. 

c) TD SERVICIO DE PRODUCCIÓN ACTUACIÓN ARTÍSTICA DE MARÍA 
JOSÉ QUINTANILLA. 

d) TD CONTRATO DE SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS PARA 
FARMACIA MUNICIPAL (GRUPO 2). 

e) TD CONTRATO DE SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS PARA 
FARMACIA MUNICIPAL (GRUPO 1)”. 

f) PROPUESTA PUBLICA  189-2024 “MEJORAMIENTO MULTICANCHA 

SURIRE TEMUCO”, I.D.: 1658-519-LP24. 
g) PROPUESTA PUBLICA 341-2024 “CONTRATACIÓN SERVICIO 

SOLUCIONES CONSTRUCTIVAS HABITABILIDAD 2023”, I.D.: 1658-
1079-LP24. 

h) PROPUESTA PUBLICA  405-2024 “CONTRATO DE SUMINISTRO 
“SERVICIO DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA ESTUDIANTES DE 

ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES DEPENDIENTES DE LA 
MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”. 

i) FE DE ERRATA CONTRATACIÓN SERVICIO DE ASEO PARA 
INMUEBLES DE LA MUNICIPALIDAD. 

 

 

1.- SUBVENCION MUNICIPAL 

   Hace la presentación la Sra. Camila Valenzuela. 
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Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El concejal Fredy Cartes indica que se abstiene de votar por ser Bombero. 
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El Sr. Presidente también se abstiene por ser miembro del Cuerpo de Bomberos de 
Temuco. 

El concejal Alejandro Bizama menciona que este es un gran esfuerzo para el 
municipio, ya que años atrás los aportes estaban en torno a los 30, 50, 60 y 100 millones 
de pesos y hoy, se reconoce  una labor fundamental tanto en la prevención como el 
control de incendios,  también una acción social solidaria que hoy tiene un número con 
el que se compromete este municipio y, todo el cuerpo de concejales, a propósito de 
reconocer la labor del Cuerpo de Bomberos de Temuco, por la misión que desempeña 
y lo que significa, se siente contento de aprobar esta subvención municipal. 

El director de la 3era Compañía de Bomberos de Temuco, Bomba Germania, señor 
Jorge Valenzuela, cuenta que también es funcionario municipal de la unidad de Gestión 
del Riesgo de Desastres, Mitigación y Respuesta; explica que se está haciendo la 
moción de la nueva subvención municipal como cada año estos aportes, los que sin 
duda son testimonio propio del apoyo que les entrega la Municipalidad anualmente en 
relación al trabajo que desarrollan. 

Agradece la gestión al equipo de concejales por la posibilidad de aprobar estos fondos 
que ya están todos destinados, porque no se hacen cargo de dineros y gastarlos sin 
tener los propios; dice que se ve el buen corazón y buena voluntad de todos quienes 
pertenecen a la comuna, además del sentido respeto por esta institución que se 
atrevería a decir en Temuco es la más antigua, 126 años presentes al servicio de la 
comunidad sin retribución y nada a cambio. 

Se dice mucho que el bombero llega a su casa después de una guardia nocturna sólo 
con la satisfacción del deber cumplido, pero muchas veces esa satisfacción no es lo 
que se esperaba porque no siempre logran salvar vidas. 

Reconoce que esta subvención es un esfuerzo económico tremendo para la 
Municipalidad, lo que les insta a seguir trabajando por y para cada uno de los habitantes 
y la comuna. 

El Sr. Presidente dice que estuvo con parte del directorio y envía los saludos 
correspondientes desde el Concejo Municipal al querido Cuerpo de Bomberos de 
Temuco. 

Somete a votación la subvención para el Cuerpo de Bomberos de Temuco, 
representado por su director señor Alfredo Lasalle por 350 millones de pesos, resalta 
lo dicho por el concejal Alejandro Bizama; pregunta a los concejales y concejalas 
que estén de acuerdo; se aprueba. 

 

****** 

 

2.- MODIFICACIONES 

SALDOS INICIALES 2025: 

   Hace la presentación el Sr. Jorge Quezada. 

 

a) MUNICIPAL 

            El Sr. Jorge Quezada señala que, va a presentar el Saldo 

Inicial Municipal, primero que nada, un poco como contexto  el Saldo Final o 

el Saldo Inicial de Caja es una determinación del estado financiero del 
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municipio, donde primero acá están todas las cuentas corrientes que dispone 

el municipio y, sus saldos al 31 diciembre del año 2024, certificado por el 

Banco que es el BCI, en particular estas tres partidas que son la segunda, la 

tercera y la cuarta son por qué están con saldos negativos porque, están 

incluidas dentro de la primera cuenta corriente, que es la cuenta principal 

del municipio. 

 

 

 



10  

10  

            Indica que, la primera que tiene $33 mil millones, pero 

estos son recursos afectados, por eso ellos lo llevan en un control aparte, 

por eso aquí aparecen con saldos negativos para poder después hacer la 

resta. 

          Después están todas las otras cuentas que ellos tienen para 

Bienestar, INDAP, para los fondos que llegan del Sename, etcétera, después 

están los recursos líquidos en tránsito que son algún tipo de creencia que 

tiene el municipio a su favor, donde están los anticipos de rendición de cuenta 

de algún fondo que ellos hayan para transferido y no nos hayan rendido la 

cuenta y todavía ellos no lo hayan podido llevar a gasto por lo tanto están 

en tránsito, están para todos los efectos contables, ellos  deben contabilizarlo 

como recursos líquidos esos dineros, se refiere que no han llegado, después 

está los otros deudores financieros, donde ahí están principalmente la cuenta 

de las imposiciones y, los impuestos de las remuneraciones pagadas en 

diciembre, porque todo lo que tiene que ver con gastos de AFP e Isapre e 

Impuestos de los funcionarios asociado a sus remuneraciones, se pagan con 

fecha 13 del mes siguiente, como en cualquier empresa, luego están eh todo 

lo que tiene que ver con Transbank porque ellos tienen una licitación con 

Transbank,  tiene un desfase de las tarjetas de débito de dos días y las 

tarjetas de crédito cuando compran o pagan en cuotas, independiente de las 

cuotas con las que se arregle el contribuyente con su banco, a ellos les pagan 

en tres cuotas ese giro y, los documentos protestados que son documentos 

ya muy antiguos porque por instrucciones de Contraloría, hace como unos 5 

años que la instrucción es solo transferencia bancaria. Luego están las 

obligaciones que tiene el municipio con alguien, fondos en administración 

que son los fondos Ministerio, los fondos de la Administración son por 

ejemplo los mismos convenios que votan ustedes, los Concejales, que el 

FOSIS les manda 300 millones para hacer un programa, si ellos no  han 

rendido, tienen una obligación con el FOSIS al 31 de diciembre de 3.491 

millones con ese tipo de deudas, por eso se llaman fondos en administración, 

les pasan la plata para que la administren pero no es parte del patrimonio, 

están las otras obligaciones financieras en  donde ellos cautelan las boletas 

de garantía por las diferentes licitaciones que hacen. 

                 

   Agrega que, entonces les pasan esas boletas y, las 

contabilizan y las mantienen como una deuda porque va a llegar en algún 

minuto donde el proyecto se cierra y, si el proyecto se cierra de buena forma, 

ellos devuelven la boleta y, se rebaja de esta cuenta, pero si no ellos la 

retienen y de ahí cambia. 

            Luego vienen las retenciones previsionales, ellos tienen que 

contabilizarlo porque lo tienen como recurso líquido y, ellos se lo descuentan 

a los funcionarios y, acá está como obligación, porque son 310 millones de 

pesos que ellos tienen que pasarle a las Afp, al estado y a las Isapres por las 

cotizaciones de cada uno de los trabajadores del municipio y también 

cheques caducados, que son cuentas muy antiguas que ellos giran y nunca 

se cobraron, están ahí y, los proveedores no han venido nunca a retirarlos. 

De acuerdo a la Superintendencia financiera los cheques tienen 60 días de 

duración si son de la plaza y, 90 días si no son de la plaza y, después vencen, 
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si alguien no lo cobró en esa época, se puede revalidar, se puede cobrar si 

todavía tienen una deuda para todos los efectos como dice esto contabilidad 

financiera, ellos tienen que tener provistos estos recursos y, registrados, 

entonces entre los recursos que tienen, menos las obligaciones que tienen, 

líquido dentro de las cuentas corrientes quedaron $ 25.964.558.493.- pesos, 

eso es lo que hay hoy al 31 de diciembre del 2024. 

   Presenta la Suplementación de los Fondos Propios: 
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             Señala que, en el Presupuesto Inicial, el cual se discutió en 

noviembre del año pasado y, se aprobó en diciembre ellos incluyeron M$ 

11.255.000.- millones en el presupuesto, esto es Saldo Inicial, por lo tanto, 

haciendo la resta le quedan M$ 14.709. 558.- ahora bien, acá hay una serie 

de gastos que no fueron pagados al 31 de diciembre del 2024 por diferentes 

motivos y, en diferentes cuentas, por ejemplo, acá está lo de Personal de 

Planta, Contrata y, otras remuneraciones del Código del Trabajo, otro gasto 

personal que son los 2104 o Honorarios Servicios Comunitarios, quedaron 

algunas obligaciones sin pagar, como licencias médicas de los honorarios, 

están incluidas dentro de sus contratos pero ellos tienen que hacer todo un 

proceso administrativo para que se paguen, por lo tanto, ellos tienen que 

resguardar esos recursos hasta que los honorarios lleguen con esos 

documentos o en su defecto dejar sin efecto esa obligación. 

                        Agrega que, aparte está incluido el diferencial del 0,4% por 

qué ellos cuando proyectaron el presupuesto, situación que se hace en 

agosto de cada año, ellos calcularon de acuerdo al Dicom y, a todas las 

proyecciones económicas que existían en ese minuto, que el reajuste del 

sector público iba a ser un 4,5 y, con esa premisa se elaboró el Presupuesto, 

ahora la Ley de Reajuste del sector público fue promulgada el día viernes 3 

de enero del 2025 y, en esa ley se indicó que iba a ser un 4,9% por el 

reajuste, por lo tanto, les queda un diferencial que hay que suplementar que 

es un 0,4% que fue dentro de márgenes razonables de una estimación de 

compromisos no pagados en el 2024, esto es la parte de remuneraciones, 

porque el efecto del reajuste del sector público va de diciembre a noviembre, 

por lo tanto, ellos en diciembre quedó una parte sin poder pagar hasta que 

la ley no estuviera promulgada y, deben traspasarla porque es una deuda 

cierta. 

        Después están todas las cuentas de consumo hasta los 29 

donde por ejemplo en alimento quedaron $ 111.000 pesos porque hay cosas 

que se licitan y, no alcanzan a llegar los productos en los tiempos estimados 

o llegaron muy al límite y, no se alcanzó a pagar a hacer el giro dentro del 

año 2024, independiente que sí tienen la obligación ellos con el proveedor 

porque es una orden de compra o se firmó un contrato, etcétera, la cuenta 

más abultada que es de servicio ahí tienen principalmente a las empresas 

que les prestan servicios de personal de apoyo porque todos los contratos 

para poder pagar la cuota que corresponde al mes, ellos exigen el formulario 

F30 con las remuneraciones pagadas, con sus cotizaciones, todo pagado, 

porque obviamente tiene que resguardar los intereses municipales, si no él 

le pago y, no pagan las remuneraciones o no pagan las cotizaciones, ellos 

son  solidariamente responsables, por lo tanto, siempre resguardan eso y 

como los servicios son contra mes vencido, que prestar el servicio hasta el 

31 de diciembre a las 12 de la noche, pagar obligatoriamente.  

   Ante consulta por las horas extras, le responde que, eso 

está en el Presupuesto y, en horas extras promedio de los funcionarios de 

Planta, alrededor de 550 millones de pesos, en Contrata 220 millones, en 
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total son 770 millones de pesos en horas extras en un universo de casi 800 

funcionarios para diferentes actividades.  

           Por ejemplo, en el invierno cuando las patrullas tienen que 

estar hasta las 2, 4 o 5 de la mañana para las actividades, en fin, está 

detallado y también está publicado hay informes de eso si ustedes lo 

requieren. 

             Continúa señalando que, hasta el 29 son gastos de 

diferentes cosas, se compraron y, las últimas dos líneas son nuestros 

proyectos, ya tienen un tratamiento por ley especial a las cuentas 31 pueden 

pasar de un año a otro, por ejemplo lo que ustedes visitaron el otro día la 

Escuela Especial Ñielol, un proyecto que dura 24 meses pero tiene que al 

momento de adjudicar, tiene que tener provistos los recursos, por eso pasan 

de año a año, estos son los saldos que nosotros no han pagado, versus los 

contratos vigentes que tienen de diferentes proyectos de infraestructura o 

de consultoría para generar infraestructura, diseño, especialidades, etcétera 

y, a toda esta cuenta les suma M$12.974.760.- pesos y, les quedan de libre 

disposición M$ 1.734.798.- pesos. 

   Da un ejemplo y, presenta las Obligaciones Pendientes con 

Consultoría de Proyectos al 31.12.24 Subtitulo 31, en donde están todos los 

proyectos en detalle, los montos, cuanto se le ha pagado, etc. 
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   Finaliza señalando que este es del Saldo Inicial de 

Caja Municipal 2025. 
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b) SALUD 

    Señala que, lo primero que van a ver el Saldo de Fondos 

Propios de Salud, que es per cápita: 

 

 

             Señala que, el Saldo de Fondos Propios de Salud, que es 

per cápita, es la Subvención que transfiere el Ministerio de Salud por cada 

usuario inscrito en un Cesfam, ahora acá está la cuenta corriente principal 

de salud tenía un saldo al 31 de diciembre del 2024 de M$ 2.700 y tantos 

millones, más la cuenta de Bienestar que tenía M$84 millones más la Caja 

que son recursos que todavía están en tránsito M$12 millones, lo cual les da 

un total de $2.797.722.068.- millones, después los anticipos a terceros como 

les decía documentos protestados por $9.363.626.-, lo cual les arroja un 

total de $2.807.085.694.- de recursos líquidos. Ahora las obligaciones con 

terceros decían, tienen los fondos en Administración M$129 millones, otras 

obligaciones financieras que son las boletas etcétera M$47 millones. 
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  Además, las Retenciones Previsionales M$580 millones y, los 

Cheques Caducados M$ 6 millones, lo cual les hace un total de Obligaciones 

de $ 763.544.114.- millones, si hace la recta entre los líquidos menos las 

obligaciones, tiene un total de Saldo Inicial de Caja Salud 2025-Fondos 

Propios $ 2.043.541.580.- 

            El Concejal Sr. Pedro Greve consulta por los Cheques 

Caducados. 

            El Sr. Jorge Quezada le responde que, son los cheques 

protestados son los documentos protestados, le señala que no tiene el 

detalle, fueron por fondo, por algún reclamo con la firma, hay diferentes 

variables, no tiene ese informe, pero lo puede generar, son documentos que 

están ahí, son antiguos, o sea el cheque es un medio de pago que ya está 

muy de salida. 

   Continúa presentando los Saldos de Caja: 

               

 Señala que, como estaban viendo los Saldos Líquidos fueron M$ 

2.043.641., no se consideró ni un solo peso de Saldo Inicial de Caja en 

presupuesto, ahora los gastos que quedaron por pagar del año 2024 en las 

diferentes cuentas suman M$ 880.896., si hace la resta entre lo que tenía 

disponible menos las obligaciones que tiene que cubrir el Saldo Inicial de 

Caja para el Departamento de Salud en Fondos Propios es de M$ 1.162.645. 
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          Ahora hay que analizar lo que se llama Fondos Externos o 

que ustedes van a ver muy comúnmente también en los Concejos, son los 

Convenios que se firman con el Servicio de Salud para diferentes estrategias, 

la cuenta corriente del convenio tenía $1.965.530.465. al 31 de diciembre y, 

las obligaciones financieras que tenían era de $45.032.933., lo que les da un 

Saldo Inicial de Caja de $ 1.920.497.532. 

        Señala que, es el mismo ejercicio lo que tenían disponible, no se 

colocó nada en presupuesto y, hay que restar las obligaciones que quedaron 
pendientes del 2024, las cuales suman M$ 69.298. si hace la resta Recursos 

Líquidos de Fondos Externos quedaron con M$ 1.851.200. 
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  Indica que, acá esta también el archivo digital que se les envió a 

todos, los Convenios por año, los montos que tienen, está toda esa 

información. 
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  Ahora se presenta la cuenta Farmacia Municipales, en la cuenta 

corriente había $ 63.433.199. y, recursos en tránsito o en Caja eran $ 

1.720.710., que es la venta del día 31 para todos los efectos. En el anticipo 

son $19.678.161., lo cual les totaliza un total de $ 84.832.070. y las 

obligaciones financieras eran $918.954., haciendo la resta tienen un Saldo 

Inicial de $83.913.116. 
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              Ahora indica que, es el mismo ejercicio, Saldo que quedó 

en la cuenta no se contempló nada en el presupuesto inicial y las obligaciones 

que quedaron por pagar suman un total de M$26.590., la resta entre lo que 

tiene disponible menos las obligaciones le da un Saldo de Libre disposición 

de M$57.323., eso sería con respecto a Salud. 
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c) CEMENTERIO 

             Señala que, la cuenta corriente $72.920.434., en Caja, lo 
que pasó el día 30, quedaron $3.536.241., además acá hay deudores 

financieros, documentos protestados, y en los Recursos Disponibles por 

$10.762.801., lo cual totaliza $87.219.476., ahora tenían como obligaciones 
en tránsito por $1.339.789. y, Retenciones Previsionales por $10.261.603., 

lo cual totaliza $11.601.392., ejercicio disponible menos obligaciones le da 
un total líquido de $75.618.084. 

 

   En el siguiente Saldo Inicial de Caja, que tenían $ 
75.618.084. pero acá se consideró en el presupuesto inicial $89 millones de 

pesos de Presupuesto Inicial en el presupuesto les da un diferencial negativo 
de - M$13.381. 
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           Indica que, no quedaron cuentas por pagar, qué es lo que 
pasa aquí, es que ellos van a tener que ajustar el presupuesto del 

Cementerio, van a tener que reducir ingresos y, gastos para acomodar este 
Saldo Negativo, porque ellos habían   considerado $89 y lograron $75 así 
que van a tener que reducir los gastos. 
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d) EDUCACION 

              Señala que, en Educación se ocupa el mismo formato que 
Salud, dependiendo de la fuente de financiamiento, se hace su determinación 

de Saldo Final de Caja, deben llevarlo así por transparencia, información, 
rendiciones, revisiones de Contraloría, etcétera, los Saldos de Fondos Propios 

son la Subvención General de Educación, eso cualquier niño que estudie en 
un sistema público, ellos como Sostenedor reciben esa subvención. 
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          En la cuenta corriente existían $12.316.350.155., más lo 

que había en Caja, más el Fondo de la Administración, Otros Deudores 
Financieros y, Documentos Protestados les da un total de $12.394.319.980. 
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           Indica que, en la Subvención General en la cuenta 
$4.981.452.025., en negativo están todos los recursos que no corresponden 

a subvención general pero que están dentro de la cuenta Subvención General 
porque el Ministerio envía todas las remesas una sola cuenta y, de ahí ellos 

tienen que distribuir a las diferentes cuentas corrientes para llevar el 

respectivo orden. Entonces se resta todo esto más la cuenta de proyectos y 
lo que está en poder de la Tesorería les da $2.588.015.063., más los 

Anticipos a Terceros donde tienen la aplicación de Fondos de Administración, 
Otros Deudores Financieros más Documentos Protestados por $71.466.533., 

nos da un total de $2.659.481.596., las obligaciones que ya han visto 
totalizan $1.063.490.477., resta de lo disponible menos las obligaciones les 
da un total de $1.595.991.119. 

 

MODIFICACION FONDOS PROPIOS 
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          Señala que, misma situación que con cementerio, el Saldo 

Inicial Neto de Recursos Líquidos en Banco fueron M$1.595.991., los recursos 

que se estimaron en el Presupuesto Inicial fueron M$706.048., lo cual totaliza 

M$889.943., pero ahora en las obligaciones o los gastos que quedaron del 

2024, suman M$1.601.256., ya en las diferentes cuentas pero las más 

significativas son Mantenimiento y Reparaciones, estaban en ejecuciones en 

mantenciones y esas reparaciones de colegio por lo tanto, no estaban 

terminadas, no se pueden pagar, los desahucios de la situación de los 

profesores que se iban a ir el 31 de diciembre, después se extendió hasta el 

día 28 de febrero, esa plata llegó la dejó provista el Ministerio y, ellos tienen 

que traspasarla porque corresponde a cada profesor y, se va a pagar el día 

28 de febrero y, la otra cuenta es el proyecto lo que queda del saldo por 

pagar del Tecnológico Bicentenario Pedro Aguirre Cerda, entonces $889 

menos $1.601 les da un saldo negativo de  -M$711.313., que también al 

igual que en cementerio, van a tener que reducir los ingresos y gastos que 

son las modificaciones que van a presentar después. 
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            Señala que, igual como lo han presentado todo lo que había 

en la cuenta corriente más los anticipos a terceros, que en este caso son cero 

y, las obligaciones que también son cero, les da un total de recursos 

disponibles o líquidos de $862.912.404. 
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FONDOS PRORETENCION: 

 

 

               Indica que, la modificación de Proretención que quedó en 

la Caja $862 millones, no se consideró nada en presupuesto y, el aumento 

de los gastos que son gastos que quedaron por pagar del año 2024 que 

totalizan M$144.175. disponible menos las obligaciones les deja un Saldo a 

Favor de M$ 718.737., en esta subvención que es Proretención.  
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              Señala que, la Subvención de Mantención es el mismo 

análisis en la cuenta al 31 de diciembre del 2024 quedaron $142.186.977., 

no teníamos anticipo y, tampoco teníamos obligaciones por lo tanto quedaron 

los $142.186.977. 
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FONDOS DE MANTENCION: 

             Señala que, ahora tampoco en este presupuesto 2025 se 
consideró nada como Saldo Inicial, por lo tanto, tenían todos los recursos 

disponibles los gastos que quedaron en ejecución que no fueron pagados el 
31 de diciembre suman M$64.166., lo cual les deja un Saldo Inicial de Caja 

de M$78.021., como saldo de libre disposición o de recursos disponibles para 
proyectos. 
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CONVENIOS: 

          En Convenios ya que son fondos del Convenio Intercultural, 

misma situación $117.327.059., era el saldo de la cuenta corriente al 31 de 

diciembre, no había anticipos, tampoco había obligaciones, por lo tanto, 

mismo monto queda líquido disponible. 
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FONDOS CONVENIO MINEDUC: 

              Indica que, en estos recursos no se consideró nada en 

presupuesto inicial, por lo tanto, siguen estando disponibles los 117 millones, 

ahora las obligaciones que quedaron pendientes de pago al 31 de diciembre 

del 2024 suman M$33.282., si hacen la resta de los 117 millones menos los 

33 millones, les queda un saldo disponible de M$84.045., en esta 

subvención. 
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           Indica que, ahora misma situación dentro de la cuenta de 

Fondo Propio que se mostró al principio, que tenía saldo negativo, acá tiene 

que tener como positivo habían $139.801.972., más lo de $2.996.901.693., 
que estaban en la cuenta más lo que quedó en la Caja $1.181.415., no había 
anticipo Cero, por lo tanto, les da un total de $3.137.885.080.  
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        Señala que, ahora aquí si hay obligaciones ya que son las 

retenciones previsionales de los funcionarios que se pagan con esta 

subvención, que se pagó al 31 de diciembre pero que sus cotizaciones se 
pagan antes del 13 de enero, hacen la resta y, le da de los $3.137.885.080, 

menos los $117 millones, le quedan disponibles $3.020.044.621. en el 
reconocimiento de las deudas que quedaron, no se consideró nada como 

Saldo Inicial, por lo tanto, siguen teniendo los $3020 millones más la 
sumatoria de obligaciones que no pudieron ser canceladas al 31 de diciembre 

del 2024, suman M$716.140., le queda como Saldo disponibles 
M$2.303.905. 
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         Señala que, el mismo ejercicio lo que estaba dentro de PIE 

estaba la cuenta principal $1.141.570.947. millones, más lo que está en la 

cuenta $1.657.943.289., más lo que quedó en la Caja, no hay anticipo a 

tercero, obligaciones son $150.688.840., que tienen que ver principalmente 

con las retenciones previsionales y los cheques caducados, hacen la resta de 

los $2.799.559.114., menos -$150.688.840.  

             Indica que, no se consideró nada en el presupuesto inicial, 

por lo tanto, siguen estando disponible los $2.648.870.274., tiene que 
restarle las obligaciones que quedaron al 31 de diciembre del 2024 que 
totalizan M$477.455., le quedan disponibles M$2.171.415. 
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             Señala que, el proyecto Liceo Bicentenario Tecnológico es 

un proyecto específico que, en la cuenta existen $57.580.545., no tiene 
anticipo ni terceros, ni obligaciones, por lo tanto, tiene la misma cifra 

disponible y, en los gastos no quedó nada pendiente, por lo tanto, sigue 
teniendo como Saldo Disponible para el 2025 de M$57.581. 
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PROYECTO 359 
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           Señala que, acá se producen la situación inversa, dentro de 

la Cuenta Corriente del Proyecto hay $46.460.671., que deben ser 

traspasados a la cuenta principal por eso están en negativo, porque se pagó 

un gasto con la cuenta principal y no se ha hecho movimiento financiero, por 

lo tanto, $1.449.079.033. menos $ 46.460.671. da $1.402.618.362., no 

tiene anticipo ni tiene obligaciones, por lo tanto, sigue teniendo disponible 

M$1.402.618. 
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                 El Saldo Inicial no se consideró nada como 
presupuesto inicial, hay convenios firmados con la Dirección de Educación 
Pública que deberían llegar en el 2025 M$4.388.975., que están firmados por 
convenio, lo cual totaliza M$5.791.593. y, los aumentos del presupuesto 

están principalmente como dice el Director de Educación en los proyectos, 
que son proyectos que ya están licitados y, que tienen un monto y, que 

totalizan M$4.388.975., hace la resta le siguen quedando M1.402.618., que 
son proyectos que estarían por licitar. 
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  La subvención de FAEP en su cuenta corriente vienen 

$783.340.580., no tiene anticipo ni obligaciones, por lo tanto, tiene el mismo 

monto disponible, no se consideró nada presupuesto inicial ni tampoco tiene 
transferencias pendientes, sigue teniendo los $783.340.580. disponibles. 

 

             Señala que, aquí tienen gastos pendientes que no se 

alcanzaron a cubrir en el año 2024, los cuales totalizan M$297.570., si hace 

la resta, le termina quedando disponible M$523.957.  
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          Lo último de los saldos iniciales que es Infancia 
nuevamente en la cuenta principal quedaron M$41.375.273., que no fueron 

hecho el movimiento Financiero en los proyectos de Infancia quedaron 
$69.003.411., y en la cuenta principal de infancia quedaron $321.049.579., 

totalizan $431.428.263., no hay anticipo de terceros y las obligaciones,  
como les decía la principal es la retención previsional, retenciones voluntarias 

que son los mismos funcionarios que toman algún PB, que toman algún 
descuento por planilla con  la Caja de Compensación, etcétera y los cheques 

caducados le suman $97.483.162., hago la resta, le queda disponible 
$333.945.101. 
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          En el cuadro de Obligaciones tiene los $333.945., 

disponible en el banco, tiene convenios firmados y pendientes de 

transferencia de parte de la dirección de Educación Pública por M$156.917., 

quedaron por pagar en el año 2024 al 31 de diciembre M257.750., si hace la 

resta por los M$490.862., menos los M$257.750., me queda un total 

disponible de M$233.112., esos son los Saldos Iniciales de Caja Sra. 

Presidenta. 

             La Presidente de la Comisión Concejal Srta. Micaela 

Becker consulta cuál es el disponible de años anteriores. Le responde el Sr. 
Jorge Quezada, que no los tiene aquí a mano, pero si están, tiene información 

desde el 2003 a la fecha. Ante la respuesta le solicita que remitan esa 
información a los concejales. Continúa consultando referente a los Cheques 

Protestados y, Caducados, es un monto alto, no es que sean pocos los que 
fueron, solicita el listado. Le responden que igual les van a remitir el listado. 

Señala que, había un monto menos de 700, le señalan que es de Educación. 
Ante eso, indica que es alto el déficit que tiene, alrededor de 55 millones y, 

había uno también el Cementerio que era menos 25 millones.  Ante eso, 
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consulta como van a reducir, cuáles son las estrategias que van a ocupar 
para poder reducir. 

            El Sr. Jorge Quezada le señala que, después de esta 
presentación viene la estrategia y las modificaciones. 

        La Presidente de la Comisión Concejal Srta. Micaela 
Becker indica que, es importante porque cree que es muy elevado el monto 

en educación del déficit que hay, lo encuentra súper elevado, es importante 

saber cuáles son las estrategias para poder combatir ese déficit para este 
año, esa es la información que le gustaría que fuera entregada igual a todos 
los Concejales. 

             El Sr. Jorge Quezada le responde que, se preparará lo 
solicitado y, se enviará a todos los Concejales. 

                      El Concejal Sr. Pedro Greve consulta si el presupuesto 
ustedes lo toman del equipo de gobierno en este caso, de lo que entrega el 
gobierno, por ejemplo, la Municipalidad no hace una proyección propia. 

            El Sr. Jorge Quezada le señala que, las proyecciones son 
propias, el presupuesto son proyecciones propias, por ejemplo, en el caso de 

educación es la matrícula, el número de alumnos por el porcentaje que se 
estima de asistencia media. 

           Agrega que, así se calcula y, paga el Ministerio de 
Educación las distintas subvenciones y, con eso se hace la proyección de 

ingresos más se hace una proyección de esto, si es que va aquedar o no va 
a quedar recursos, pero estos se hacen en agosto, se van monitoreando y 
todo lo demás, pero se hacen en agosto, 6 meses antes que termine el año. 

                El Concejal Sr. Pedro Greve le señala que, lo que pasa 
es que no debieran tener un déficit tan grande, porque se supone que cuando 

tú te preparas al año, a ti entre comillas imagínate fuera de tu casa en 

diciembre ya no tienes plata para nada, entonces a eso es lo que va, no 
puede ser que en el presupuesto les falte una tremenda cantidad de dinero, 
fueran 10 o 20 millones, puede ser. 

             El Sr. Marcelo Segura señala que, solo quería 
complementar lo que dice el Director de Presupuesto, que en el caso de 

Educación, el tema de la forma como se calcula es bien compleja, porque le 
voy a poner un ejemplo: hoy día tienen una complicación en la tasa de 

natalidad nacional, no hay niños, eso significa que la matrícula va en 
disminución, entonces la asistencia y la matrícula que son las que se calcula 

el presupuesto, son variables, que no son fijas, no son o sea tienen un 

invierno duro y se baja la asistencia y, eso tiene una repercusión directa en 
el tema presupuestario y por eso esto que están conversando acá, con mayor 

o menor grado, es una complicación que tienen diversos municipios, ellos en 
buena ahora tienen cierta facilidad o por lo menos tienen un municipio que 

ha estado, menciona a Pitrufquen  que es una comuna muy pequeña, que 
tiene seis escuelas, tiene  que traspasar al municipio 500 millones, una 

comuna que tiene seis escuelas, entonces es un tema que en el caso de ellos,  
consideran  que también es un monto complejo, por eso estuvieron  

trabajando con el Director del SIG y el Director de Presupuesto, para hacer 
lo que dice la Presidenta de la Comisión y, hacer un plan para rebajar eso y, 
es lo que van  a presentar. 

   El Sr. Jorge Quezada señala que, el tema apareció ayer, 

en el Concejo, cuando se firma la primera transferencia y, existe una 
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subvención FAEP, en el principio tenía una lógica de regularizar los Daem 

para traspasarlos a los servicios locales de Educación y en algún minuto esa 
subvención fue altísima, del orden de los $5.000 millones. 

              Agrega que, siempre y definida por ley era una subvención 
que era decreciente, iba a ir a la baja, como no se produjo la transferencia 

por diferentes razones, pero el FAEP siguió disminuyendo y en algún minuto 
también se tomaron decisiones de financiar esta subvención transitoria 

gastos permanentes, transporte escolar, una partida que es altamente 
cuantiosa digamos pensó financiar y hoy día ya es un derecho adquirido 
complejo el tratamiento que hay que tener ahí.  

            El Sr. Ricardo Toro consulta por el Saldo Final de Caja de 
Educación en recurso expresupuestario. 

            El Sr. Jorge Quezada le responde que, en recursos 
extrapresupuestarios están hablando del orden de los $7.500 millones de 
pesos. 

            El Sr. Ricardo Toro indica que, lo que quiere decir con ese 

monto, efectivamente Concejal, cuando usted pide los Saldos Finales de los 
años anteriores, ahí hay que explicar bien cuáles son los saldos finales 

presupuestario y los saldos como departamento de Educación, en un 
momento se van a ver un monto muy abultado por ejemplo porque tener un 

Final de Caja de 7.500 millones si dio positivo y al final salió negativo, es 
como raro, claro esos 7.500 millones que están como Saldo Final, solo se 

pueden ocupar para ciertas cosas dentro de Educación, por ejemplo, en 
algunos casos para transporte escolar, otros casos para temas de actividad 

extraescolar, etc., entonces ahí es donde la estrategias  no son unilineal, son 
varias en donde cómo ellos en el Saldo Inicial  de Caja, que viene en arrastre, 

desde hace 5 o 6 años atrás,  claro son de mucho tiempo atrás, está 

acumulando y, acumulando, que no existe el gasto verificar, cómo es saldo 
final de caja extrasupuestario se puede mejorar y verificar y gastar en lo que 

sea necesario e ir reduciendo, ahí tienen que ir reduciendo porque sobra 
mucho y, que sea bien gastado. 

               El Sr. Administrador Municipal señala que, por otro 

lado, se suma, para complementar lo que bien dice el Sr. Ricardo Toro, se 
suma con lo que mencionaba el Sr. Jorge Quezada, de que por otro lado los 

recursos que tenían en gasto fijo para Educación, también van a disminución 
y, eso es lo que ha tenido que hacer este municipio en conjunto con Daem, 
financiar aquello, por eso también salen puntos negativos. 

                El Sr. Ricardo Toro señala que, entonces va a haber un 

monto elevado de Saldo Final de Caja, que son recursos expresupuestarios 
y, el otro monto que es la Subvención Regular, que es el municipio que va 

traspasando ahí, dicho esto, una de las condiciones que efectivamente 
aseguran la presencia de los alumnos en el colegio, otra cosa es que 

aprendan o no aprendan un tema y existe un programa especial que se 
generó hace dos años atrás, en que cuando un alumno falta más de 3 días, 

se va a la casa y se llama al apoderado para que identificar por qué primero, 
porque saben que aquí hay problemas de violencia, de inseguridad, etcétera., 

y eso es sensible que se maneja de esa forma, eso es uno y, eso se hace un 

seguimiento y se ha ido recuperando la existencia en un 4% de porcentaje, 
que no es mucho pero eso se va potenciando. 

             El Sr. Marcelo Segura indica que, hoy día una Escuela de 

Verano que se está haciendo en la Escuela Millaray, con niños y niñas que 
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faltaron mucho, están viendo cerca de 50 niños en la escuela, hoy día se 

inauguró donde le están haciendo clases de Química, de inglés, mejorar su 
autoestima, es un tema. 

           El Sr. Ricardo Toro y, por último es súper importante 
señalar Srta. Presidenta y Concejales la mejor forma de ir también es que 

tengan mayores matrículas, cuanto se ha invertido los últimos 5 años en 
mejoramiento de escuelas, le responde que son alrededor de 35 mil millones, 

en  infraestructura educacional era deficiente, porque no hay ninguna gracia 
en que un alumno vaya a una esa clase que se gotee, no va a ir nadie y,  ahí 

es donde tienen que ir potenciando el tema de la estructura y por último, 
también ir potenciando como una de la estrategia más es que una escuela 

municipal sea piloto bilingüe, sensorial, etcétera o sea son es un problema 

que se va arrastrando hace mucho tiempo el tema de la infraestructura 
etcétera pero se avanza, ahora efectivamente el déficit y ahí donde Concejala 

está  completamente de acuerdo en cómo ese déficit a medida de los años 
quizás hoy día sea 700 el próximo año lo más probable, que está inventando 

que sean 300 millones, que algún momento llegue un equilibrio y es una 
decisión también que hay que tomar cuando llegue ese equilibrio qué hacen 

para mejorar la infraestructura o la infraestructura como van, porque al final 
de año más se traspasa al gobierno, eso hay que analizarlo. 

              La Presidente de la Comisión Concejal Srta. Micaela 
Becker consulta qué rol juega la Dirección de Control en este problema.  

             El Sr. Christian Delarze indica que, como Dirección de 

Control, ellos financieramente han emitido algunos reportes de análisis 
financiero presupuestario, que en este caso lo han emitido en el mes de abril 

fue el corte y, se inició en mayo, ese es uno donde sí advertían de algunos 
mayores gastos y, que en base a eso se hicieron ajustes durante el año. 

Además está el informe trimestral que de avance presupuestario que se 
emite al Concejo cuatro veces al año, en donde ahí también van  comparando 

el comportamiento de la cuenta respecto de años anteriores y, la proyección 
del gasto o los ingresos para ir más o menos monitoreando que están ajusta 

esta el presupuesto y poder hacer las modificaciones que corresponden, ese 

es un instrumento que con el cual ellos apoyan el tema de la gestión 
financiera presupuestaria del municipio, esto en todas las áreas no solamente 
en una, pero si las advertimos ahí. 

               El Concejal Sr. Juan Necul señala que, quería consular al 
Director de Educación, cómo están las matrículas este año en comparación 
con el año anterior, qué porcentaje bajó o subió. 

               El Sr. Marcelo Segura le señala que, están todavía 

trabajando en el resultado final, la meta es llegar a 15.500 y están cerca de 
los 15.000 hoy día, pero queda todo febrero, hay muchos que quedan 

rezagados todavía, el sistema está en el sistema de admisión pública con un 
proceso que ahora se llama nota de la lista que son niños y niñas que no 

quedaron en alguna escuela y que también están postulando a las nuestras 
y, así que esperan lograr la meta. 

             El Concejal Sr. Juan Necul excelente por la respuesta 

entregada y, consulta por otro tema importante el tema del bullying, cómo 

lo pudieran trabajar en un corto plazo, lo conversaron en un evento con el 
Director y, decía que quizás podría ser con un apoyo psicológico, conversar 

con el apoderado y el alumno y, el psicólogo cuando ingrese al colegio en el 
mes de marzo, porque va en aumento el tema, le han llamado muchas 
personas el mes de diciembre y, es un tema bien sensible. 
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                   El Sr. Marcelo Segura señala que, el tema de la 

violencia escolar ha ido en aumento, en el caso de algunas escuelas, 

apoderados han ingresado a las escuelas a ejercer actos de violencia y, eso 
tiene un efecto también en los papás y mamás que tienen niños y niñas que 

quieren estudiar, pero mejor saco mi hijo porque para que este expuesto a 
una situación de violencia y eso también tiene una repercusión después con 

la matricula, deben tener estrategias bien integrales.  Ahora cada escuela 
tiene una dupla psicosocial, en algunos casos una triada de un trabajador  

social, un psicólogo que trabaja los temas de convivencia en la escuela, hay 
protocolos que están reglamentados, que también son fiscalizados por la 

Superintendencia, sin embargo en Colegios grandes, como Campos 
Deportivos, Pablo Neruda, Alonso de Ercilla que tienen mucha matrícula, el 

equipo no va a dar abasto y,  eso probablemente ustedes como Concejales, 
le van a llamar por teléfono qué pasó una pelea y, es porque en una escuela 

de 2.000 estudiantes o de 800 estudiantes, claro lo que va a salir en las 
noticias son los dos chicos y chicas que están peleando, pero a lo mejor hay 

600 que están tranquilos, a veces las redes sociales  tienen un impacto 

mucho más fuerte pero hay duplas psicosociales que están trabajando con 
los estudiantes, es un tema central del bullying y, también el tema hoy día 

de la Salud Mental, ellos  han  tenido que poner en un establecimiento una 
cuestión que tampoco tienen recursos, el Ministerio les entrega 380 millones 

para infraestructura, si lo divide por 42 sale cerca de 8 millones por escuela, 
eso no es nada, no arregla ni su casa con 8 millones y aquí están hablando 

de infraestructura gigante ya en uno de esos establecimientos tuvimos el 
caso de una chica que se lanzó del tercer piso, por suerte una profesora la 

alcanzo a agarrar, si no la chica no termina viva, tuvieron que hacer un 
arreglo ahí, una reja que se ve bien feo pero de alguna manera permite que 

si ella u otro compañero o compañera intenta hacer lo mismo.  Señala que, 
eso lo están haciendo en una escuela, pero dada las condiciones de Salud 

Mental debiesen empezar a hacerlo en varias más, porque es una situación 
que está ocurriendo frecuentemente en nuestros adolescentes. 

             La Concejal Sra. Estrella Quidel presenta un tema 
personal y comenta una experiencia personal del colegio en el que trabajo el 
año 2022. 

               El Sr. Administrador Municipal señala que, por su 
intermedio quería comentarle lo siguiente, le quiere hacer una propuesta en 

virtud del interés que hay por parte de los Concejales, que activemos la 

comisión de Educación, Cultura y Deportes y puedan en virtud del programa 
financiero que está presentando don Jorge Quezada, generar algún espacio 

para tomar estas inquietudes que, está recogiendo don Marcelo Segura.  
Entonces lo hacen con el Concejal Sr. Esteban Barriga y, así puedan avanzar 
con los puntos de la Tabla. 

                El Concejal Sr. Bruno Hauenstein señala que,  comento 
en algún Concejo hace mucho tiempo atrás, en alguna reunión igual, que es 

muy importante para que los niños no deserten que se sientan súper 
motivados por su colegio,  recuerda en sus tiempos estudiaban el colegio 

más de 30 años atrás, pues el Camilo Henríquez con el Liceo A-28 en su 

tiempo el actual Pablo Neruda, eran potencias deportivas en atletismo por 
ejemplo en basquetbol, voleibol, eran unos tremendos encuentros y, todos 

querían ser de la selección de atletismo, etc., eran súper camiseteados, el 
fútbol y esas cosas, entonces alguna vez lo comenté acá que podrían tener 

estas selecciones del colegio, no sabe, como el Armando Dufey es artístico, 
ahora sabe que hay un proyecto para deporte con el Campos Deportivos pero 
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no sabe si se van a poder hacer todos los deportes pero entonces que los 

chiquillos se motiven y defienden porque finalmente el deporte una que es 

salud están hablando del tema emocional, de la depresión de los intento 
suicido, el deporte es una tremenda herramienta para la salud física, salud 

emocional para enseñar valores, como dice su colega Juan Necul, sacarlos 
desde abajo y tirarlos para arriba en la vida y les va a servir para siempre. 
Deja este tema para que sea visto en la próxima Comisión de Deportes. 

AEl Sr. Presidente somete a votación lo recientemente leído por la presidenta la 
comisión de finanzas la concejala Micaela Becker en lo conforme a los Saldo 
Finales de Caja Municipal, Cementerio, Salud y Educación; los concejales y 
concejalas que estén de acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 

El concejal Bizama a propósito del reconocimiento a inicio de año de la disponibilidad 
en los saldos inicial de caja y, en relación a lo conversado en el último trimestre del año 
pasado acerca de los aportes que el municipio entrega a Educación y, por defecto a  
infancia a través de los VTF, cree que sería bueno que en la medida que se reconoce 
este saldo inicial se sinceren los requerimientos extras que seguro vendrán a propósito 
de lo que significa hoy día el nivel de matrícula y ausentismo, seguro se necesitará más, 
por lo que se debería poder traspasar más dinero a Educación; le gustaría que en la 
próxima comisión de educación el DAEM o Servicios Integrados a propósito de los 
futuros requerimientos que se van a tener y poder apoyar a educación. 

***** 

3.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 

     Hace la presentación el Sr. Jorge Quezada. 
PROPUESTA DE CEMENTERIO N° 2 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr Presidente somete a votación PROPUESTA CEMENTERIO N° 2, en las 
partidas y montos que indica. Se aprueba, por unanimidad. 
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PROPUESTA MUNICIPAL N°3-DIR. DE PRESUPUESTO, LICITACIONES 

Y CONTROL DE GESTION 

  El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 
 
El Sr Presidente somete a votación PROPUESTA MUNICIPAL N°3, Dirección de 
Presupuesto, Licitaciones y Control de Gestión. Se aprueba. 
 

 

PROPUESTA MUNICIPAL N°4-DIR. DE OPERACIONES 
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   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

 

El Sr Presidente somete a votación PROPUESTA MUNICIPAL N°4, Dirección de 
Operaciones. Se aprueba. 
 

 

PROPUESTA DE EDUCACION N° 2-SUBV. REGULAR 

 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 
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Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

 

El Sr Presidente somete a votación PROPUESTA EDUCACIÓN N°2, SUBVENCIÓN 
REGULAR. Se aprueba. 
 

 

---------------------------- 

PROPUESTA DE EDUCACION N° 3-SUBV. REGULAR 
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   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 
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Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr Presidente somete a votación PROPUESTA EDUCACIÓN N°3, SUBVENCIÓN 
REGULAR. Se aprueba. 
--------------------------- 

 

PROPUESTA DE EDUCACION N°4-SUBV. REGULAR 

   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 
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El Jefe de Presupuesto explica que se están disminuyendo los ingresos que van 

desde la municipalidad al Programa de Infancia para traspasarlos al Programa de 

Educación y, en la contrapartida, también se está disminuyendo los gastos en 

$77.960.000 (setenta y siete millones novecientos sesenta mil pesos) para que queden 

cuadrado tanto ingresos como gastos. 

 

El Sr Presidente somete a votación PROPUESTA EDUCACIÓN N°4, SUBVENCIÓN 
REGULAR. Se aprueba. 
---------------------------- 

 

PROPUESTA DE SALUD N°2 

    
El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

 
Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 
 
El Sr Presidente somete a votación PROPUESTA SALUD N°2; se aprueba. 
---------------------------- 
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PROPUESTA DE SALUD N° 3 

 
   El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente: 

La concejala Micaela Becker señala que en la propuesta de ingresos el monto es de 
637 millones de pesos incluida la modificación de 1000 millones, pregunta al Jefe de 
Presupuesto si está en lo correcto. 

El Jefe de Presupuesto indica que sí, con el aumento de los 637 millones de pesos se 
aumenta en 1063 millones el presupuesto. 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr Presidente pregunta si esta modificación es per cápita. 

El Jefe de presupuesto señala que no, que corresponde al incentivo al retiro de once 
funcionarios que se acogen en marzo. 

El Sr Presidente, somete a votación PROPUESTA SALUD N°3. Se aprueba. 

 

---------------------------- 
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4. AUTORIZACION DE DAR DE BAJA Y POSTERIOR DONACION DE 

VEHICULOS DE ACUERDO AL CONVENIO DE COLABORACION CON LA 

POLICIA DE INVESTIGACIONES DE TEMUCO, DE ACUERDO A 
PROCEDIMIENTOS ADMINISTRATIVOS DE BIENES MUNICIPALES. 

   Hace la presentación el Sr. Jorge Quezada. 

                Señala que, se solicita al honorable Concejo Municipal su 
aprobación para dar cumplimiento con lo referido y celebrado en el Convenio 

de Colaboración con Policía de Investigaciones de Temuco, que autorice dar 
de baja y posterior donación de acuerdo a procedimiento administrativo los 

siguientes bienes municipales. 
 

El Sr. Presidente pide que por favor no se muestren las patentes de los vehículos 
porque son de seguridad y tendrán una función específica en la Policía de 
Investigaciones, y que la concejala lea los antecedentes en términos generales y no 
quede grabado. 

Explica que esta es una donación de unos vehículos que debe autorizar el Concejo 
Municipal para donarlos a la PDI de Temuco. 

 
1. VEHICULO HYUNDAI ACCENT BNI, 1.5 MPI 6MT E6B, PATENTE TS-

XH62.5, SIGLA A-443, N° CHASIS MALGT41DASM106816, MOTOR: 

G4FLRQ321834, COMBUSTIBLE, BENCINA, COLOR BLANCO. AÑO 
2025. 4 PUERTAS, 5 ASIENTOS. 

 
 

 
 

 

---------- 
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2. VEHICULO HYUNDAI ACCENT BNI, 1.5 MPI 6MT E6B, PATENTE TS-

XH64.1, SIGLA A-444, N° CHASIS MALGT41DASM106817, MOTOR: 

G4FLRQ321846, COMBUSTIBLE, BENCINA, COLOR BLANCO. AÑO 
2025. 4 PUERTAS, 5 ASIENTOS.
 

 

 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

 

El Sr. Presidente solicita a los concejales y concejalas que estén de acuerdo con 

el punto 4 que levanten su mano; se aprueba. 

 

 

---------------------------- 

5.- TRANSACCIONES JUDICIALES 

   Hace la presentación la Sra. Muriel Maturana. 
 

a) MINUTA TRANSACCION CON SOCIEDAD DE TRANSPORTE Y 

AGRÍCOLA Y GANADERA SAN MIGUEL Y CIA LTDA. 

1.- Que, el contribuyente SOCIEDAD DE TRANSPORTE Y AGRÍCOLA Y 

GANADERA SAN MIGUEL Y CIA LTDA, representado legalmente por el Sr. 

MIGUEL HERIBERTO HERRERA VENEGAS, mantiene una deuda con 

nuestra ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE TEMUCO, proveniente de Permisos 

de Circulación impagos de P.P.U RD5588, comprendiendo desde el 30 de 

septiembre del año 2018 hasta el 30 de septiembre del año 2024, según da 

cuenta de ello el correspondiente Certificado de Deuda del contribuyente, 

emitido por la Dirección de Tránsito en fecha 21 de enero del año 2025, por 

la suma de $1.767.586, actualizado con intereses y multas a la fecha de 

emisión del documento. Cabe mencionar que el contribuyente mentado 

absorbe la deuda señalada al comprar el vehículo correspondiente, siendo 

esta propiedad anterior de don MIGUEL ANTONIO GOMEZ HOYUELA, 

queriendo regularizar actualmente esta situación. 
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2.- El contribuyente en cuestión se ha dirigido a nuestro Municipio con el 

objeto de lograr un acuerdo respecto al pago de la deuda total de 

$1.767.586, ofreciendo para ello pagar la suma única de $1.190.164, en 

un pago único y al contado, correspondiente a los periodos que median entre 

el año 2020 y 2024 inclusive. Cabe señalar que el monto adeudado que 

actualmente no está prescrito consiste en $666.448, el cual comprende 

desde el 30 de septiembre del año 2022 al 30 de septiembre del año 2024. 

3.- Así, en resumidas cuentas, el contribuyente SOCIEDAD DE 

TRANSPORTE Y AGRÍCOLA Y GANADERA SAN MIGUEL Y CIA LTDA 

ofrece pagar la suma no prescrita de $666.448 y, a modo de concesión 

recíproca, el monto prescrito de $523.716, pagándose así la suma única de 

$1.190.164, en un pago único y al contado.  

4.- Conforme al artículo 65, letra H) de la Ley O. Constitucional de 

Municipalidades, se solicita la autorización del Concejo Municipal para arribar 

a un avenimiento en los términos expuestos. 

5.- Se adjunta: 

 a. Certificado de Deuda emitido por la Dirección de Tránsito en fecha 21 de 

enero del año 2025.  

 

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 

 

El Sr. Presidente somete a votación transacción extrajudicial con Sociedad de 

transporte Agrícola y Ganadera San Miguel y Cía. Ltda.; concejales y concejales 

que estén de acuerdo; se aprueba   

 

---------------------------- 
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b) MINUTA TRANSACCIÓN CON ADVANCE CAPACITACIONES LTDA.  

1.- Mediante Decreto Alcaldicio Nº 561 de fecha 22 de junio de 2024 se llama 

a propuesta pública Nº 196-2024, “CONTRATACIÓN CURSOS “LIDERAZGO 

EN LA ERA DIGITAL” Y “COMPETENCIAS DIGITALES PARA LA 

TRANSFORMACIÓN DIGITAL” PARA FUNCIONARIOS Y FUNCIONARIAS DE LA 

MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”. 

2.- La propuesta antes señalada, conforme a lo establecido en Decreto 

Alcaldicio Nº 801 de fecha 12 de septiembre de 2024, fue adjudicada al 

proveedor “Advance Capacitaciones Ltda.”, por un monto de $5.995.000 

impuestos incluidos. Con fechas de ejecución a coordinar entre la unidad 

técnica y el adjudicatario. 

3.- Se celebra el contrato respectivo con fecha 27 de septiembre de 2024, 

aprobado por Decreto Alcaldicio Nº 4.321 de fecha 11 de octubre de 2024. 

4.- Se acuerda entre la unidad técnica y el proveedor, conforme a lo 

establecido en las bases técnicas, la realización de los cursos contratados en 

las fechas 14,15,21 y 22 de noviembre 2024 para el curso “Liderazgo en la 

era digital”; y las fechas 28, 29 de noviembre, y 5 y 6 de diciembre 2024 

para el curso “Competencias digitales para la transformación digital”. 

5.- Con fecha 27 de noviembre de 2024, en asamblea de la Asociación de 

Funcionarios Municipales ASEMUCH Temuco, se informa participación de sus 

socios en paro nacional del sector público, convocado por Mesa del Sector 

Público – CUT, para el día 28 de noviembre de 2024. 

6.- Con fecha 28 de noviembre de 2024, se informa suspensión de 

actividades de capacitación a funcionarios, en el contexto del paro nacional 

del sector público convocado por Mesa del Sector Público – CUT, que tiene 

lugar ese mismo día. 

7.- Junto con el comunicado anterior, se informa al proveedor, Advance 

Capacitaciones Ltda., mediante correo de fecha 28 de noviembre de la 

suspensión de la actividad de capacitación correspondiente a ese día, 

coincidente con la primera fecha acordada para el curso “Competencias 

digitales para la transformación digital”. Como respuesta al correo antes 

señalado el proveedor señala que la actividad puede ser re agendada, pero 

que ya se encontraban dispuestos para el día 28, el relator, salón y  servicio 

de alimentación (coffee break) y que se ha incurrido en el gasto 

correspondiente a dichos servicios; junto al hecho de que tuvieron que  

realizar la contratación de salón y servicio de alimentación por la jornada 

extra que sería utilizada para recuperar aquella suspendida, y así entregar el 

curso en los términos contratados. 

8.- Tras negociación entre la unidad técnica y el proveedor, Advance 

Capacitaciones Ltda., se re agendan las fechas correspondientes al curso 

“Competencias digitales para la transformación digital”, acordándose para su 

realización las fechas 29 de noviembre, y 5,6 y 11 de diciembre. El curso se 

desarrolla sin inconvenientes en las fechas pactadas. 
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9.- Como consecuencia de lo anterior, el proveedor, Advance Capacitaciones 

Ltda., solicita al municipio, el reembolso de los costos incurridos, 
correspondientes a la jornada no realizada, ascendientes a $389.130, 

impuestos incluidos. 
 

10.- En consecuencia, y a fin de que la Municipalidad de Temuco no sea 

demandada por la contratista por los gastos extraordinarios en que incurrió 

por una causa no imputable a él, se solicita de acuerdo a lo prescrito en el 

art. 65 letra i) de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades, al 

Concejo Municipal otorgar su aprobación para que el Alcalde pueda llegar a 

una transacción extrajudicial con la contratista afectada y así precaver un 

eventual litigio que podría tener un resultado desfavorable para el municipio. 

11.-  Los términos de las Transacciones serán los siguientes: 
a) La empresa ADVANCE CAPACITACIONES LIMITADA, renuncia a 

ejercer cualquier tipo de acción judicial en contra del Municipio, sea 
esta civil, penal o administrativa, derivada de los hechos 

mencionados en los numerales precedentes. 
 

b) La Municipalidad de Temuco se compromete a lo siguiente: 
Pagar a la empresa ADVANCE CAPACITACIONES LIMITADA, la suma 

única y total de $389.130, impuestos incluidos. 
 

Se adjunta a la presente minuta: 

1. Cotización del Hotel Frontera para la empresa Advance Capacitaciones 
de fecha 18 de noviembre del año 2024. 

2. Factura emitida por el Hotel Frontera a nombre de Advance 
Capacitaciones Limitada de fecha 17 de diciembre del año 2024. 

3. Solicitud de la Contratista 
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La concejala Micaela Becker señala que la Directora de Jurídico les explicó en la 
comisión que este fue un evento en el Hotel Frontera que por problemas de fuerza 
mayor la Municipalidad no realizó la actividad, pero se avisó con poco tiempo, por eso 
se llegó a un acuerdo con la empresa de pagar, la suma única y total de $389.130 
pesos, impuestos incluidos. 

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 

 
El Sr Presidente somete a votación transacción con Advance Capacitaciones 
Ltda., en los puntos y términos de la transacción recientemente leídos; se 
aprueba. 
 

---------------------------- 

6.- APROBACION DE INFORME DE CUMPLIMIENTO DE METAS DEL 

PMG AÑO 2024. 

   Hace la presentación el Sr. Cristian Delarze. 

    Señala que, en atención al Decreto Alcaldicio N° 63 del 
03.01.2024, mediante el cual se aprobó el “Programa de Mejoramiento a 

la Gestión Municipal (PMGM) para el año 2024”, y al Art. 8° de la Ley 
N° 19.803, la cual establece que “Corresponderá al Concejo Municipal 

evaluar y sancionar el grado de cumplimiento de los objetivos de gestión 
institucional y las metas de desempeño colectivo por áreas de trabajo, según 

el informe que al efecto le presente el encargado de la Unidad de Control del 
Municipio…”, se presenta al Concejo Municipal informe sobre el grado de 

cumplimiento de las metas involucradas. 

    Respecto de las Metas Institucionales, el logro alcanzado 

llegó a un 100%.  



64  

64  

    En cuanto a las Metas Colectivas, se desglosa en informe 

adjunto el porcentaje individual alcanzado por cada una de las 85 unidades 

involucradas. 

    La información base utilizada para la elaboración del 

presente reporte corresponde a las evidencias y antecedentes suministrados 
por las propias unidades a través de la plataforma intranet habilitada para 

estos efectos en la página web del municipio (PMG Municipal). 

Informe sobre el Grado de Cumplimiento de las Metas PMGM 2024. 

   El PMGM 2024 consta de 8 Objetivos Institucionales a 
desarrollar por cada una de las 22 Direcciones Municipales, y de 8 Metas 

de carácter Colectivo que desarrollaran las 85 unidades vigentes 

involucradas.  

   Cabe señalar que para efectos de las Metas Colectivas el Decreto 
PMGM 2024 originalmente consideró un total de 102 unidades (Direcciones 

y Departamentos) de acuerdo al Reglamento Interno de Estructura del 
municipio, pero dentro de los Departamentos 3 de ellos no cuenta con 

personal de planta o contrata (únicos beneficiarios de la Asignación de 

Mejoramiento), 6 departamentos se encuentran sin personal asignado y 
otros 8 son unipersonales, los cuales se fusionaron a su Dirección (según lo 

permite el propio Decreto del PMGM), resultando en definitiva 85 

unidades vigentes para estos efectos. 

OBJETIVOS INSTITUCIONALES: 

   Las 22 Direcciones municipales alcanzaron, en su conjunto, 

los siguientes niveles de logro en el cumplimiento de los Objetivos 
Institucionales establecidos en el “Programa de Mejoramiento de la Gestión 

Municipal (PMGM) 2024”:   

OBJETIVO INSTITUCIONAL LOGRADO % 

1. Lograr la excelencia en la atención de 

usuarios y usuarias. 

Lograr un nivel de satisfacción global municipal 

igual o superior al 75% de satisfacción de los 
usuarios Internos y Externos respecto a la 

prestación de los servicios municipales. 

Se logra un 77% 

en la encuesta de 

satisfacción.  

100 % 

2. Planificar el presupuesto Municipal de 

Ingresos y de Gastos. 

Incorporar al menos el 85% del total de los 
programas de Ingresos y Gastos, correspondiente 

a la planificación presupuestaria de cada programa 
que tenga asignado cada Dirección para el año 

2024 (Certifica Depto. de Contabilidad y 

Estadísticas). 

Se logra una 

planificación 
presupuestaria 

superior al 85% 
en todas las 

Direcciones 

100 % 
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3. Cumplir metas establecidas en el 

PLADECO. 

Que al menos el 80% de las Direcciones con 
acciones Pladeco, informe el cumplimiento de al 

menos una de ellas. (Certificado emitido por el 
Depto. de Estudios e Información Territorial, para 

direcciones sin metas directas en Pladeco) 

 Las 10 

Direcciones con 
acciones Pladeco, 

logran el 95% de 

cumplimiento 

100% 

4. Dar cumplimiento a la Normativa de pago 

de Proveedores. 

Pagar al menos el 75% de las facturas y boletas 
en un plazo igual o menor a 25 días (Certifica 

Depto. de Abastecimiento). 

Se logra un 

92,8% (9.713 de 
un total de 

10.461 facturas). 

100% 

5. Hacer uso eficaz y eficiente de los recursos 

asignados. 

Lograr al menos un 70% de ejecución 

presupuestaria de ingresos (devengados) y/o 

gastos (obligados) a octubre 2024. 

Se logro una 

ejecución 
presupuestaria 

superior al 70% 
en todas las 

Direcciones 

100% 

6. Propuesta de iniciativa. 

Cada Dirección debe presentar (marzo) y ejecutar 

(noviembre) una propuesta de innovación en 
cualquiera de las áreas de; procesos, Atención a 

usuarios(as), Clima Laboral, Enfoque de género y 

diversidad. 

 Se logra que 
cada una de las 

Direcciones 
presenten y 

ejecuten una 
propuesta de 

innovación 

100% 

7. Ejecución y formulación de Plan anual de 

acciones. 

Cada dirección, deberá informar y ejecutar a lo 
menos una actividad del plan anual de acciones 

PMGM, desde marzo a noviembre. 

Las Direcciones 

logran informar y 
ejecutar sus 

acciones  

100% 

8. Mantener registro estadístico con enfoque 

de género. 

Cada Dirección deberá implementar al menos 2 
variables estadísticas con enfoque de género en 

sus servicios. 

Las 22 

Direcciones 

implementan 
estadísticas con 

enfoque de 
género, sin 

embargo 1 
informa fuera de 

plazo 

99% 

GRADO CUMPLIMIENTO METAS INSTITUCIONALES 100% 
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META COLECTIVAS: 

- Meta N° 1: Actualizar base de datos de variables de gestión en el 

sistema estadístico       Municipal. 

 Informar el 100% de las variables y comentar al menos cuatro 

variables estadísticas de gestión. 

- Meta N° 2: Planificar y ejecutar actividad de transferencia de 

conocimiento.  

 Asistir al menos el 80% de los funcionarios a la actividad de 

transferencia. 

- Meta N° 3: Actualizar inventario físico de los bienes muebles e 

informáticos. 

 Actualizar las planchetas de los inventarios de bienes muebles 

y de bienes informáticos (certifica unidad de Inventario e 

Informática, respectivamente) 

- Meta N° 4: Reuniones mensuales de trabajo internas de la unidad. 

 Debe participar al menos el 80% de la dotación de la unidad.  

- Meta N° 5: Dar respuesta oportuna a las solicitudes del Concejo 

Municipal. 

 Respuestas al Concejo, lo certifica Secretaría del Concejo. 

- Meta N° 6: Confeccionar y/o actualizar y formalizar un Manual de 

Procedimiento. 

 El Manual se presenta en junio y debe estar formalizado con 

Decreto Alcaldicio  

- Meta N° 7: Reconocimiento a funcionarios destacados “Vocación 

de Servicio”. 

 Cada Dirección, deberá reconocer a dos funcionarios, una mujer 

y un hombre de planta y contrata. 

- Meta N° 8: Fortalecer la cultura de prevención de riesgos laborales 

en el personal. 

 Responder a lista de chequeo de inspección de las dependencias 
(entregado por el Departamento de Calidad y Control de 

Gestión). 

 

      Por su parte, el grado de cumplimiento de las Metas Colectivas, 

correspondiente al logro obtenido por cada una de las 85 unidades vigentes, 

alcanzó los respectivos porcentajes: 
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1. Gabinete de Alcaldía      : 100% 

2. Relaciones Públicas                  :  100% 

3. Audiencias y Participación Ciudadana    :  100% 

4. Dirección de Seguridad Pública    :   99% 

5. Departamento de Acciones Tácticas Preventivas     :   98% 

6. Programas de intervención comunitaria y psicosocial :  100% 

7. Análisis, Estudios y Plan Comunal                         :  100% 

8. Dirección Secretaría Municipal     :  100% 

9. Oficina de Partes, Informaciones y Reclamos   :  100% 

10. Secretaría del Concejo Municipal    :  100% 

11. Personalidades Jurídicas de Org. Comunales.  :  100% 

12. Transparencia Municipal     :  100% 

13. Secretaría Comunal de Planificación    : 100% 

14. Depto. de Estudios e Información Territorial     : 100% 

15. Departamento de Proyectos             :  100% 

16. Departamento de Asesoría Urbana             :  100% 

17. Departamento Proyectos Urbanos Comunitarios: 100% 

18. Departamento Inversiones.      :  100% 

19. Departamento de Vivienda.            :  100% 

20. Dirección de Desarrollo Comunitario   :  100% 

21. Departamento Social.      :  100% 

22. Departamento Comunitario y Vecinal   :  100% 

23. Departamento de Desarrollo Económico    :  100% 

24. Departamento de Programas Sociales   :  100% 

25. Departamento de Deportes     :  100% 

26. Departamento de Planificación Social y Gestión :  100% 

27. Dirección de Turismo, Patrimonio y Cultura :100% 

28. Departamento de Turismo     :  100% 

29.     Departamento de Patrimonio   :  100% 

30.       Departamento de Cultura                :  100% 
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31. Dirección de Desarrollo Rural     :   99% 

32. Dirección de personas Mayores                 : 100% 

33. Adm. de recursos, Control de Gestión y Estadística  : 99% 

34. Programas para las personas Mayores          : 100% 

35. Dirección de Obras Municipales    : 100% 

36. Departamento de Edificación     : 100% 

37. Departamento de Ejecución Obras     :   99% 

38. Departamento de Catastro      :   99% 

39. Departamento de Inspección     : 100% 

40. Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato  : 100% 

41. Medio Ambiente       : 100% 

42. Zoonosis y Bienestar Animal     : 100% 

43. Aseo y Limpieza de Espacios Públicos   : 100% 

44. Áreas verdes y Ornato Comunal                 : 100% 

45. Dirección de Operaciones     : 100% 

46. Red Vial                                               : 100% 

47. Aguas Lluvias                                               : 100% 

48. Mantención de Inmuebles y Servicios Generales : 100% 

49. Gestión del Parque Automotriz Municipal  : 100% 

50. Mantención del Servicio de Alumbrado Público : 99% 

51. Dirección de Tránsito Transporte Público  : 100% 

52. Licencias de Conducir      : 100% 

53. Permisos de Circulación     : 100% 

54. Ingeniería, Estudios e Inspección    : 100% 

55. Dirección de Administración y Finanzas  : 100% 

56. Departamento de Rentas Municipales   : 100% 

57. Departamento Tesorería Municipal          : 100% 

58. Departamento de Gestión Interna    : 100% 

59. Departamento de Contabilidad y Estadísticas  :100% 

60. Dirección de Gestión de Personas              : 100% 



69  

69  

61. Departamento de Personal       : 100% 

62. Capacitación y Prevención de Riesgos del personal : 99% 

63. Depto. de Bienestar del personal Municipal      : 100% 

64. Departamento de Remuneraciones          : 100% 

65. Gestión Social y Licencias médicas                  : 100% 

66. Dirección Asesoría Jurídica     : 100% 

67. Contratos, Licitaciones y Personal     : 100% 

68. Litigación, Cobranzas y Gestión                      : 100% 

69. Informes Jurídicos      : 100% 

70. Dirección de Control     : 100% 

71. Auditorías Operativas y de Procesos   : 100% 

72. Control Presupuestario y Financiero   : 100% 

73. Administración Municipal      : 100% 

74. Dirección de Gestión de Riesgo de Desastres : 98% 

75. Mitigación y respuesta de Emergencias   :100% 

76. Gestión y Abastecimiento Hídrico    : 100% 

77. Dirección de Ppto, Licit. y control de Gestión : 100%  

78. Departamento de Presupuesto    : 100% 

79. Compras públicas y Gestión                          : 100% 

80. Calidad y Control de Gestión    : 100% 

81. Departamento de Tecnología    : 100% 

82. Departamento de Inventario    : 100%                                                     

83. Primer Juzgado de Policía Local   : 100% 

84. Segundo Juzgado de Policía Local      : 100 % 

85. Tercer Juzgado de Policía Local   : 100 % 

 

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 

El Sr Presidente somete a aprobación informe de cumplimiento de metas PMG 
año 2024; se aprueba. 

---------------------------- 
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7.- MINUTA DE CONVENIO DE TRANSFERENCIAS DE RECURSOS PARA 

LA EJECUCIÓN DEL PROGRAMA COMUNIDADES SOLIDARIAS LÍNEA 

PROGRAMÁTICA ECOMERCADOS SOLIDARIOS ENTRE EL FONDO DE 

SOLIDARIDAD E INVERSIÓN SOCIAL Y MUNICIPALIDAD DE TEMUCO 

2025. 

   Hace la presentación el Sr. Christian Mora. 

1.- Antecedentes generales: 

“Ecomercados Solidarios” es un programa que ejecuta la Municipalidad de 

Temuco en convenio con el Fondo de Solidaridad e Inversión Social FOSIS, 

Región de la Araucanía. Su objetivo principal es fomentar el acceso a 

alimentos y contribuir a la reducción de la pérdida y desperdicio de estos 

mediante la creación e implementación de un programa integral. Para ello, 

se establecen líneas de acción fundamentales, tales como la habilitación e 

implementación del recinto Ecomercados Solidarios, implementación del 

modelo de gestión comunitario y una red solidaria de donantes y 

colaboradores. 

2.- Objetivo General del Convenio: 

El objetivo de este convenio es que hogares en situación de pobreza y 

pobreza extrema accedan a alimentos que integran la canasta básica de 

alimentos, junto con contribuir a la contención de la Pérdida y Desperdicio 

de Alimentos, para que puedan mejorar su calidad de vida y acceder a los 

alimentos entregados en el Ecomercado Solidario, compensando con ello el 

aumento del valor de la Canasta Básica de Alimentos y el cual tendrá un 

proceso de gestión colaborativo entre el Municipio, la comunidad organizada 

y otros/as actores y/o actrices público/privados generando una gobernanza 

colaborativa. 

3- Objetivos específicos de convenio: 

1. Habilitación e implementación del recinto Ecomercados Solidarios: el 

foco es disponer de un dispositivo de apoyo que asegure la recolección, 

almacenamiento, manipulación y distribución o entrega gratuita de 

alimentos y productos de primera necesidad, mejorando el acceso y 

evitando la pérdida y desperdicios de alimentos. Considera permisos y 

personal para el funcionamiento. 

2. Implementación del modelo de gestión comunitario: Foco promover 

la integración comunitaria en la gestión del Ecomercados Solidarios 

como herramienta para mejorar la red de apoyos y ayuda mutua de 

los hogares que habitan el territorio, mediante el desarrollo de 

capacidades en los vecinos, y que estos sean parte del Consejo Local. 

Estos bancos de alimentos requieren de acuerdos vecinales y vínculos 

de cooperación para la sustentabilidad del modelo de intervención. Se 

enfoca en mejorar la cohesión social del territorio. 

3. Red solidaria de donantes y colaboradores: Foco desarrollar una red 

solidaria y colaborativa para poder disponer de donaciones de 

alimentos y generar alianzas con la sociedad civil y el ecosistema 

económico local para la sostenibilidad del dispositivo. A partir de esta 
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red se generan las estrategias para mejorar la seguridad alimentaria, 

promover la acción social, entre estas, el voluntariado, y el desarrollo 

local sustentable. 

 

4.- Beneficiarios Programa: 

La población objetivo del proyecto corresponde a Hogares con jefatura de 

hogar femenina en situación de pobreza y pobreza extrema. Se espera 

atender una cobertura mínima de 340 hogares, quienes deben ingresar a su 

proceso de intervención durante el año calendario. 

5.- Plazos de Ejecución: 

La ejecución del presente convenio es bianual y tendrá una vigencia total de 

12 meses para la ejecución del proyecto y 2 meses para el cierre 

administrativo del convenio, contados desde la fecha de la resolución 

aprobatoria del FOSIS. 

6.- Compromisos: 

Para la ejecución del presente convenio, la Municipalidad de Temuco se 
compromete a contribuir con aportes propios lo siguiente:  

1. el arriendo de un recinto para almacenamiento y distribución.  

2. el arriendo de tres vehículos equipados con cámaras de frío para el 
traslado y conservación de alimentos.  

3. El arriendo de dos equipos computacionales para ser utilizados por el 
equipo de trabajo; elementos que están valorizados en un monto total 

aproximado de $40.960.000 (cuarenta millones novecientos sesenta 
mil pesos). 

Por su parte, el FOSIS se compromete a transferir a la Municipalidad de 

Temuco la suma de $47.200.000 (cuarenta y siete millones doscientos 
mil pesos) los cuales serán destinados para la contratación de un equipo de 

trabajo, la adquisición de bienes operativos y gastos de administración 
generales. 

7.- Dependencia Administrativa del Convenio: 

Convenio ejecutado a través del Departamento de Desarrollo Económico 
Local dependiente de la Dirección de Desarrollo Comunitario. 

8.- Conclusión: 

Por lo anteriormente expuesto, se solicita al honorable Concejo Municipal, 

aprobar el convenio de transferencia entre el Fondo de Solidaridad e 
Inversión Social y la Municipalidad de Temuco, año 2025. 

 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Director de DIDECO, señor Mauricio Tapia cuenta que este es un programa nuevo 
en conjunto con el FOSIS con una implementación durante 12 meses, comenta que el 
año pasado se trató de hacer sólo como Municipalidad con el banco de alimentos }, 
según lo observado en Cerro Navia en Santiago una experiencia que ha funcionado en 
algunas municipalidades y, a raíz de este interés, el FOSIS está colaborando con 47 
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millones 200 mil pesos para la implantación de este programa y la Municipalidad hace 
un aporte de 40 millones de pesos, destinado a bodegaje, vehículos para la cadena de 
frío de los alimentos; destaca la gestión de la municipalidad, del señor alcalde y del 
Concejo Municipal durante una reunión con el Director del SII hizo una modificación a 
la ley en ese minuto, porque no se permitía que los municipios pudieran estar 
incorporados en estos programas y, a raíz de esa reunión, se modificó una resolución 
con la que se abrió el espectro para todo servicio público y es ahí, donde el FOSSIS 
tambien se incorpora. 

Señala que están bastante motivados y que la idea no es sólo entregar alimentos a 
quienes están bajo el 40% más pobre de la población, sino que también se busca hacer 
pedagogía acerca de la alimentación en los macrosectores, siendo en Pedro de Valdivia 
donde se partirá como piloto, que es el macrosector más grande de la ciudad. 

El concejal Alejando Bizama dice que sería bueno tener una minuta de cómo y 
quiénes van a aportar los alimentos por los prejuicios inicial dada la condición o el 
estado, más cuando esta es una práctica habitual en las ciudades y en el mundo, 
incluso hay aplicaciones que avisan de los productos que están a punto de vencer en 
el supermercado; pero por la suspicacia que se pueda generar pide conocer el tipo de 
empresa, de producto, cuál es la cadena de frío o la línea de conservación para poder 
dar una respuesta adecuada a la inquietud de los vecinos. 

El Director de DIDECO señala que en el convenio está todo definido acerca de los 
beneficiarios, el FOSIS solicita mínimo 342 familias que se deben atender, numero que 
por lejos superaran, pero, además, indica que la focalización de los beneficiarios va a 
estar siempre bajo la línea de pobreza, mujeres, postrados, cuidadores de postrados, 
etcétera. 

Y respecto de los donantes, principalmente la empresa privada, el FOSIS ha avanzado 
bastante de con quién se generan los convenios, no obstante, la municipalidad de 
Temuco ha avanzado con el comercio local, incorporando por ejemplo a la Feria Pinto, 
algo tremendamente relevante y, tambien a supermercados locales y conocer cómo 
funciona el sector privado. 

El Sr Presidente somete a votación la minuta de convenio de transferencia de 
recursos para la ejecución del programa comunidades solidarias línea 
programática Ecomercados solidarios entre el Fondo de Solidaridad e Inversión 
Social y la Municipalidad de Temuco año 2025, concejales y concejalas que estén 
de acuerdo; se aprueba. 

---------------------------- 

8.- AUTORIZACIONES CONTRATOS 

   Hace la presentación el Sr. Hardy Medel. 

a) Trato Directo N° 7-2025 “SERVICIO DE PRODUCCIÓN ACTUACIÓN 
ARTÍSTICA DEL GRUPO INTERNACIONAL AMAR AZUL”, con el 

proveedor LORENZO MARUSIC KUSANOVIC, RUT: 6.486.961-2, por un 
monto de $46.291.000.- Impuestos Incluidos.  
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Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr presidente somete a votación Trato directo N°7, concejales y concejales que 
estén de acuerdo; se aprueba. 

---------------------------- 

b) Trato Directo N° 13-2025 “SERVICIO DE PRODUCCIÓN 
ACTUACIÓN ARTÍSTICA DEL GRUPO NOCHE DE BRUJAS”, con el 

proveedor LORENZO MARUSIC KUSANOVIC, RUT: 6.486.961-2, por un 
monto de $40.460.000.- Impuestos Incluidos.  

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

 

El Sr Presidente somete a votación Trato Directo N°13, los concejales y 

concejalas que estén de acuerdo; se aprueba. 

---------------------------- 
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c) Trato Directo N° 5 - 2025 “SERVICIO DE PRODUCCIÓN ACTUACIÓN 

ARTÍSTICA DE MARÍA JOSÉ QUINTANILLA, SHOW ANIVERSARIO 

LABRANZA 2025”, con el proveedor LORENZO MARUSIC KUSANOVIC, 
RUT: 6.486.961-2, por un monto de $37.723.000.- Impuestos Incluidos.  

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

 

El Sr Presidente somete a votación el Trato Directo N°5, los concejales y 

concejalas que estén de acuerdo; se aprueba. 

---------------------------- 

 

d) Trato Directo N° 15-2025 “CONTRATO DE SUMINISTRO DE 
MEDICAMENTOS PARA FARMACIA MUNICIPAL” (GRUPO 2),  con los 

proveedores GLOBAL MERCURY CHILE S.A. RUT: 96.945.670-2, ALCON 
LABORATORIOS CHILE LTDA RUT: 86.537.600-6, 

GALENICUMHEALTH CHILE SPA RUT: 76.285.229-2, EUROFARMA 
CHILE SPA RUT: 96.599.510-2, NESTLE CHILE SA RUT: 90.703.000-

8, ABBVIE PRODUCTOS FARMACEUTICOS LIMITADA 
RUT:76.212.732-6, MEGALABS CHILE S.A RUT: 94.544.000-7, de 

acuerdo a los valores unitarios vigentes al momento de la compra, los cuales 

pueden sufrir modificaciones por las variaciones de precio del Mercado, los 
valores referenciales se presentan en Anexo N°1. 
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Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr Presidente somete a votación el trato directo N°15, Contrato de suministro 
de medicamentos para la Farmacia Municipal recientemente leídos; se aprueba.  
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---------------------------- 

 

 

---------------------------- 
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---------------------------- 

 

e) Trato Directo N° 16-2025 “CONTRATO DE SUMINISTRO DE 

MEDICAMENTOS PARA FARMACIA MUNICIPAL” (GRUPO 1)”, con los 
proveedores FERRER CHILE S.A, DISTRIBUÍDO POR NOVOFARMA 

SERVICES S.A. RUT:96.945.670-2, MERCK S A RUT: 80.621.200-8, 
LABORATORIO PASTEUR S.A, RUT: 87.674.400-7, de acuerdo a los 

valores unitarios vigentes al momento de la compra, los cuales pueden sufrir 
modificaciones por las variaciones de precio del Mercado.  
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Los valores referenciales se presentan en Anexo N°1. 
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ANEXO N° 1 (Valores Referenciales) 

Proveedor 1: FERRER CHILE S.A, DISTRIBUÍDO POR NOVOFARMA 
SERVICES S.A. RUT:96.945.670-2 
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Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr Presidente somete a votación Trato Directo N° 16-2025 “CONTRATO DE 
SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS PARA FARMACIA MUNICIPAL”, con los 
laboratorios recientemente leídos; se aprueba. 

---------------------------- 
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f) PROPUESTA PUBLICA  189-2024 “MEJORAMIENTO MULTICANCHA 

SURIRE TEMUCO”, I.D.: 1658-519-LP24, al oferente: CONSTRUCTORA 

E INMOBILIARIA PATRICIO CONTRERAS Y COMPAÑÍA LTDA., RUT 
76.359.455-6, por un monto de $124.140.336.- Impuesto incluido. 

 

 

SE REEVALUA Y RESULTA EL ADJUDICATARIO EN ESTE CASO: 

 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr. Presidente somete a aprobación la PROPUESTA PUBLICA  189-2024 
“MEJORAMIENTO MULTICANCHA SURIRE TEMUCO”; se aprueba. 

---------------------------- 

ADJUDICATARIO 
CONSTRUCTORA E INMOBILIARIA PATRICIO 

CONTRERAS Y COMPAÑÍA LTDA., RUT 76.359.455-6 

MONTO 
ADJUDICADO 

$124.140.336 impuesto incluido 

PLAZO DE 
EJECUCIÓN 

90 días corridos los que serán contados desde la 
fecha del Acta de Entrega de Terreno, lo que se 

realizará posterior a la fecha del decreto Alcaldicio 
que aprueba el contrato. 
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h) PROPUESTA PUBLICA 341-2024 “CONTRATACIÓN SERVICIO 

SOLUCIONES CONSTRUCTIVAS HABITABILIDAD 2023”-2° 

LLAMADO, I.D.: 1658-1079-LP24, al oferente: NEY INGENIERIA Y 
SERVICIOS SPA, Rut:77.814.774-2, por un monto total de 
$73.716.765.-Impuestos incluidos. 

 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr. Presidente somete a votación Propuesta Pública M°341-2024; se aprueba   

---------------------------- 

 

 

i) PROPUESTA PUBLICA  405-2024 “CONTRATO DE SUMINISTRO 

“SERVICIO DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA ESTUDIANTES DE 
ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES DEPENDIENTES DE LA 

MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”, ID 1658-1075-LR24, al oferente: 
TRANSPORTE ESPERANZA LIMITADA, Rut 76.136.523-1. 
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99  

99  

 

         

 

 

 

Analizada la propuesta se propone su aprobación formal. 

El Sr. Presidente somete a votación Propuesta Pública N°405-2024, Contrato de 
Suministro Servicio de Transporte Escolar para estudiantes de establecimientos 
educacionales dependientes de la municipalidad de Temuco; se aprueba. 

---------------------------- 

 

FE DE ERRATAS 
ACUERDO N°775 DE LA PROPUESTA PÚBLICA 209-2024 

“SERVICIO DE ASEO PARA INMUEBLES DE USO DE LA 
MUNICIPALIDAD DE TEMUCO” ID: 1658-602-LR24 

CONSIDERANDO: 
 El Acta del Comité de Propuesta Públicas que aprueba la rectificación de 

la Propuesta Pública 209-2024 “SERVICIO DE ASEO PARA 
INMUEBLES DE USO DE LA MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”, ID: 

1658-602-LR24. 

 El Oficio N° 1.836 de fecha 30 de septiembre de 2024 que solicita el 
acuerdo del Concejo Municipal para la rectificación del monto mensual 

adjudicado, correspondiente a la Línea 6 de la Propuesta Pública 209-
2024 “SERVICIO DE ASEO PARA INMUEBLES DE USO DE LA 

MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”, ID: 1658-602-LR24, de acuerdo al 
siguiente detalle:  
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 Que, por un error involuntario se consideró la sumatoria mensual de la 

Línea 5 y Línea 6 como Línea 6, siendo que se evaluaban conjuntamente 

 

 Rectifíquese el acuerdo del concejo N°775 de fecha 02 de octubre de 2024 

de acuerdo al siguiente detalle, 

 

DICE: 

Línea Oferente Rut 
Cantidad 

Inmuebles 

Valor 

mensual 

Imp.Incl 

6 

SERVICIO DE INGENIERÍA 

SEGURIDAD Y 

TRANSPORTE TRANSCOM 

LIMITADA 

76.060.259-0 4 $ 3.729.165 

 

DEBE DECIR: 

Línea Oferente Rut 
Cantidad 

Inmuebles 

Valor 

mensual 

Imp.Incl 

6 

SERVICIO DE INGENIERÍA 

SEGURIDAD Y TRANSPORTE 

TRANSCOM LIMITADA 

76.060.259-0 4 $ 2.981.447 

 

Analizada la propuesta, se propone su Analizada la propuesta, se 
propone su aprobación formal. 

    
El Sr. Presidente somete a votación FE de Erratas acuerdo del concejo N°775 de 
la Propuesta Pública 209-2024 Servicio de Aseo para Inmuebles de uso de la 
Municipalidad de Temuco de acuerdo a lo recientemente leído; se aprueba. 

 

 
  La Presidenta de la Comisión Concejal Srta. Micaela Becker 

da por terminada la reunión de trabajo, siendo las 14:04 hrs.  
 

MICAELA BECKER GARCIA 
PDTA. COM. ADM. Y FINANZAS 

 
/jso. 

 
---------------------------- 

Concejal Alejandro Bizama en relación al contrato de suministro de transportes 
pregunta si habrá algo pendiente para Educación y que después se esté a última hora 
haciendo licitaciones o tratos directos, recuerda que al año pasado hubo algunos 
problemas de inicio. 

El Director de Presupuesto indica que están adjudicados los dos grandes contratos 
de marzo que es lo que acaba de pasar con el transporte y, la semana pasada, pasó la 
alimentación de los internados. 
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El Sr. Presidente señala que necesita pasar fuera de tabla los servicios de producción 
técnica del aniversario para Labranza y Temuco. 

El Director de Presupuesto, señor Jorge Quezada hace la presentación. 
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Concejala Micaela Becker pregunta si es la misma persona que trae a los artistas;  

El Director de Presupuesto dice que no está en conocimiento si tienen parentesco los 
socios que se describen, Jasna Paulette Marusic y Andro Javier Marusic, la otra 
persona es Kusanovic. 

Concejala Micaela Becker pregunta si han estado años anteriores haciendo el 
aniversario. 

El Director de Presupuesto dice que entiende que el año 2022 se adjudicaron y el 
2023 y 2024 fue otra empresa. 

El Sr Presidente somete a votación Minuta Propuesta Pública N°2, Aniversario de 
Temuco; se aprueba. 

**** 

El Director de Presupuesto presenta la segunda Minuta. 
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El Sr. Presidente somete a votación la Minuta Propuesta N°8, Producción Técnica 
Show Aniversario Labranza 2025; se aprueba. 

El Sr. Presidente da el paso a la presentación de dos convenios con SernamEG 
para el Centro de Atención Reparatoria Integral en Violencia de Genero y el 
Programa de Atención Inicial de las Violencias de Género. 

El Director de Seguridad Pública, señor Israel Campusano; explica que son dos 
convenios, uno corresponde al centro de la mujer y el otro corresponde al centro de 
atención especializada, único dispositivo que cuenta con médico psiquiatra en la región 
para atender violencias de género. 

Hace la presentación Natalie Cid, Coordinadora del Centro Especializado en 
Violencia de Genero, un convenio que  se ejecuta desde el año 2021 al alero de la 
Municipalidad se han atendido 150 mujeres aproximadamente durante el periodo de 
ejecución y una de las principales  características de este de este programa es que se 
atiende mujeres que han sufrido violencia grave o vital, son los casos más complejos 
de las 12 comunas de la provincia de cautín; destaca que dentro del equipo profesional 
hay una médico psiquiatra, profesional que no está disponible en cualquier dispositivo 
que atiende violencias de género, siendo un recurso que ha permitido otorgar atención 
oportuna a las mujeres que viven y han sufrido situaciones de  violencia de género 
grave o extrema; aclara que cuando se habla de violencia grave o extrema es de 
aquellas mujeres que han sufrido situaciones de violación, abuso sexual, violencia 
física, lesiones graves o leves e inclusive femicidios frustrados. 
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La señorita Camila Riffo coordinadora del programa de atención inicial de las 
violencias de género comuna de Temuco más conocido como Centro de las Mujeres, 
explica que el programa funciona mediante un convenio con la municipalidad de 
Temuco y el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género desde el año 2008 
aproximadamente, el programa tiene una pertinencia importante en el territorio, 
antiguamente se atendían comunas de cobertura como Padre Las Casas y Vilcún y 
poco a poco esto se fue acotando hasta atender sólo en la comuna de Temuco, esto, 
en atención a la gran demanda, ya que el programa viene a dar una respuesta de 
entrada a todas las mujeres que viven violencias de género en la comuna. 

Dice que el objetivo primordial del programa es contribuir a la disminución de los niveles 
de riesgo en la diversidad de mujeres víctimas y sobrevivientes de violencia de género 
y agrega que el programa se encuentra integrado por dos componentes. 
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Explica que las usuarias del programa estuvieron recibiendo atenciones psicológicas, 
sociales, jurídicas, grupales y todas gratuitas. 

En relación al financiamiento comenta que el programa de atención inicial de las 
violencias de género considera un aporte total de $118.355.587 millones de pesos. 
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El Sr. Presidente solicita acuerdo al Concejo Municipal para ambos convenios 
conforme lo dispuesto en el art. 65 letra i, de la Ley N° 18.695 Orgánica Constitucional 
de Municipalidades, aprobar el convenio de colaboración con el Servicio Nacional de la 
Mujer y Equidad de Género, SERNAMEG, el cual tendrá vigencia desde el 02 de enero 
del 2025 y hasta el 31 de diciembre del mismo año, lo anterior, para el funcionamiento 
del Centro de Atención Reparatoria Integral en Violencia Contra las Mujeres, 
considerando los aportes que a continuación se detallan: 

 

 

 

 

Y el segundo convenio es en el mismo tenor, mismo artículo y la misma ley, se solicita 
aprobar convenio de colaboración con el Servicio Nacional de la Mujer y Equidad de 
Género, SERNAMEG, el cual tendrá vigencia desde el 02 de enero del 2025 y hasta el 
31 de diciembre del mismo año, lo anterior, para el funcionamiento del Programa de 
Atención Inicial de las Violencias de Género “Centro de las Mujeres, considerando los 
aportes que ya fueron detallados. 

El Sr. Presidente somete a votación quienes estén de acuerdo para la firma de 
estos dos convenios con SernamEG y Municipalidad de Temuco; se aprueban ambos 
convenios. 

Concejal Alejandro Bizama a propósito de la última intervención que hizo en el 
concejo anterior, sobre firmas de convenio, pregunta cuándo estarían llegando los 
recursos si se firma en los próximos días; y ante eso, hay funcionarios sin el pago de 
remuneraciones del mes de enero y va a ser de febrero finalmente, sólo desea 
transparentar esta situación que afecta a los funcionarios municipales en el ánimo, pero 
no en el servicio y finalmente son la primera cara de la municipalidad. 

El Director de Presupuesto responde que en la minuta presentada por la Dirección de 
Presupuesto hay 240 millones de pesos para el financiamiento de seis programas 
extrapresupuestarios, dentro los cuales están ambos convenios de la Dirección de 
Seguridad Pública financiado por cuatro meses porque el concejo ha provisto fondos 
por cuatro meses para estos programas, porque todos estos convenios traen la cláusula 
de devolución, están provistos. 

Concejal Alejandro Bizama lo encuentra fantástico presidente y dice que sería bueno 
transmitir esto a los funcionarios para que estén tranquilos y saber que las gestiones 
que se han realizado desde este Concejo Municipal están dando frutos. 

El Sr. Presidente da el paso a la presentación de las patentes que quedaron 
pendientes. 

Hace la presentación la Directora de Administración y Finanzas(s) Heileen Almendra. 
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La señora Heileen Almendra indica que está solicitud es para la renovación de  25 
patentes de alcoholes que no habían sido presentadas con anterioridad, dado que los 
requisitos no habían sido cumplidos a cabalidad por los contribuyentes. 

Explica que las 25 patentes se traducen en 16 locales, en la planilla se observan a qué 
actividades corresponde: 
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Son dos depósitos de bebidas alcohólicas, un hotel, 17 restaurant diurnos y nocturnos, 
una cantina, bar o taberna, tres Minimercados, un salón de lo que hace un total de 25 
patentes y el detalle de cada una de ellas es: 

Esta es la indicación de cada uno de las patentes que solicitan renovación y, como ya 
se dijo, no cumplieron requisitos con la anterioridad por eso no pasaron a votación con 
el listado grande. 
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El Sr. Presidente somete a votación renovación de 25 patentes de alcoholes 
pendientes del periodo enero junio 2025, recientemente leídos; se aprueban. 

Concejal Fredy Cartes recuerda que también se debe considerar a votación patente 
comercial que quedó pendiente y que corresponde al Restaurant Hilda ubicado en calle 
O’Higgins 416 con Las Heras y solicita al presidente votarla. 

El Sr. Presidente da lectura al informe que realizó Javier Alvarado Guerrero analista 
de operaciones de la Dirección de Seguridad Pública al señor Israel Campusano: 
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Señala que se acompañan al informe 11 fotografías de distintos momentos en el año 
donde se recurrió por llamados telefónicos recibidos en la central por incivilidades en el 
sector. 
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El Sr. Presidente señala que este es el informe que se solicitó respecto a las 
situaciones de incivilidades que se viven en torno a la venta de alcohol en el Minimarket 
recientemente mencionado enviado al Director señor Israel Campusano y que se hizo 
llegar al presente al Concejo Municipal en conformidad a la situación que se discutió en 
el Concejo recientemente pasado. 

Concejal Fredy Cartes le parece bien el informe y en las imágenes se señala que no 
hubo observaciones; entiende que cuando no hay observaciones significa que nada se 
determinó y no se puede hacer parte a un local comercial, se ha conversado y discutido 
muchas veces; ahí hay un problema con los Punk que se reúnen en el entorno, 
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alrededor de este local, que abastece a todo el condominio y al sector, que no se 
encuentra sólo este local, sino que también en calle San Martín está el local El Gato, 
que también es bastante conocido y no ha tenido estas observaciones. 

Tambien hace presente que se hace difícilmente controlar este local cuando son otros 
y les piden a otros que compren por ellos; además el local del que se está hablando; 
según el informe, nunca ha sido multado, salvo en esta ocasión que es la que 
corresponde a posteriori del aplazamiento de la patente y que corresponde a que hoy 
efectivamente se estaba cerrando el local a las 12 y fracción, y el fin de semana fue un 
parte posterior, donde se puede corroborar que el local no abrió estuvo cerrado, por lo 
tanto, el dueño se enteró posteriormente de este parte porque el local estuvo cerrado 
sábado, domingo y hasta el día de hoy cerrado. 

Menciona también que es una patente que está retrasada para un local de mercado 
donde trabajan seis personas; el local tiene un 10% de botillería y con el daño que 
conlleva la pérdida de mercadería para el negocio que hoy día está trabajando e insiste 
nunca ha recibido una amonestación en los 12 años que lleva ahí trabajando. 

Concejala Estrella Quidel cree que todos recibieron la información que trajo el señor 
Erwin Ojeda a las oficinas del concejo y, en lo personal, dice que le llamó bastante la 
atención del caso porque le contó que llevaba alrededor de 13 años y que son ocho 
familias las que trabajan en ese local; por lo anterior, se puso a investigar y si bien no 
es vinculante lo que diga una JJVV, para ellos como concejales, sí es importante, 
entonces se consiguió el número del presidente de la JJVV para conocer la mirada de 
los vecinos del sector y, él le comentó que alrededor de 500 personas son abastecidas 
por este Minimarket y respecto al comportamiento del locatario y de las personas que 
están ahí, le respondió que hay una situación con los Punkis, más allá de que el local 
esté ahí, este grupo de personas por años ha estado con situaciones problemáticas con 
o sin alcohol. 

También le contó que los vecinos, durante estos tres o cuatro días que el local ha estado 
cerrado, le han preguntado insistentemente si se va a abrir porque el Minimarket Hilda 
es un aporte para el sector y para los vecinos, también le dijo que los vecinos harán un 
informe con una junta de firmas en apoyo al local que por más de 12 años ha sido de 
mucha utilidad para el sector. 

También le dijo que su patente es de Minimarket por lo tanto es un 90% de mercadería 
y un 10% de alcoholes y, aunque se le sugirió funcionar, no puede porque para el local 
es una sola patente, y ya tiene mercadería que se está descomponiendo por llevar 
cuatro días cerrado el Minimarket. 

Concejal Alejandro Bizama encuentra interesante ver cómo se evoluciona en breve 
tiempo una molestia de un contribuyente, en donde actualmente se sopesa más 
dándole un marco legal a la situación.  

Dice que no se puede desconocer las externalidades negativas que están a la vista 
como es el consumo fuera horario, alcoholismo, incivilidades en el entorno del lugar, al 
punto que hubo que sacar las banquetas que estaban ahí para que no se quedaran en 
ese espacio, los videos y las afectaciones están; recuerda que le llegó un video en el 
que se veía como después de comprar en el local las personas hacia una pequeña pira 
de fuego porque era tarde y hacía frío; sin embargo, algo que ha planteado 
permanentemente, lo que pase fuera del lugar, en el espacio público, no es 
responsabilidad del contribuyente y, como dijo el concejal Carter, el contribuyente 
estaba en la nómina para renovación sin observaciones o sea cumplía con todo y, por 
lo tanto, lo que procedía era su aprobación. 
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Actualmente en estos días se está viviendo una situación excepcional, ya que vecinos 
afectados por las externalidades y las incivilidades que suceden ahí, han llamado para 
informar de la situación; evidentemente se solidariza con ellos, pero hay que ser justo 
y respetar la norma, el contribuyente cumple con toda la normativa, incluso el parte que 
pudiera ser susceptible de una multa y que quedaría en los registros es para el semestre 
1° de enero al 31 de junio del 2025 y, lo que se está aprobando es la patente de 
alcoholes del 1° de julio al 31 de diciembre de 2024, por lo que no puede ser 
considerado incluso si hay una multa. 

Lo que considera que sí hay que hacer, más allá de pensar que el contribuyente tiene 
derecho a ejercer su actividad económica, que como municipio hay que hacerse cargo 
de lo que pasa en el entorno, en el espacio público y no sólo, sino que en coordinación 
con Carabineros y sumar el compromiso de este contribuyente, porque si le preocupa 
que su no existencia afectará a 500 familias de su entorno y a ocho familias directas en 
su lugar de trabajo, entonces cumpla con los horarios y con el cierre y no venda fuera 
de horario a tipos en evidente estado de ebriedad y si sucede una incivilidad fuera del 
local, que llame al 1409 o al 133, son esas acciones permiten a los vecinos afectados 
entender y saber que hay un compromiso de verdad de parte del contribuyente, lo que 
suma al buen vivir del sector. 

Cree importante decir al contribuyente “contamos contigo, hagamos estos juntos, se 
parte de la solución y no del problema”. 

También cree que es importante dejar claro a los vecinos saber cuál es el horario de 
cierre de estos locales de provisiones o Minimarket en la medida que vendan alcohol; 
cuál es el horario de cierre de una botillería o expendio de licores, cuál es el horario de 
cierre de una Discotec, información que ayudaría mucho a entender, para poder 
explicarle a los afectados y exigir al contribuyente. 

El Sr. Presidente dice que lo importante es que hay un informe de Seguridad 
Ciudadana con una encuesta; señala al concejal Bizama que también es necesario 
saber acerca de la externalidad de lo que pasa, porque si no después son los 
responsables y los vecinos empiezan a llamar porque se están tomando la esquina o 
que saquen las bancas etcétera y con recursos municipales. 

Se ha hecho el mayor esfuerzo por sacar esas casas aunque sabe que es culpa de los 
propietarios que no se hacen cargo de su propiedad, pero también hay que visualizarlo 
cuando es mucho el tema; igualmente hay otras botillería que no generan ningún tipo 
de problema, porque no les venden a quien no tienen que venderle y se preocupan de 
mantener contacto directo con Seguridad Ciudadana cuando hay situaciones; en este 
caso conoce al presidente pero no ha presentado ninguna asamblea, habla de 500 
personas pero dónde está la asamblea, cuántas personas convoca. 

Esos son temas que también se deben visualizar cuando se aprueba una patente; 
recuerda que la semana pasada, cuando votó en contra, se observa una JJVV bien 
organizada donde van 60, 70 u 80 personas a su asamblea. 

Acá pueden ser 3, 4, 10 o 20 los afectados, pero efectivamente la situación es compleja 
en el sector, hay vulneración de menores, consumo de alcohol en la esquina con 
menores de edad, que está registrado, por eso cree que se debe mirar más allá, un 
local que cumple con lo básico también debe ocuparse de su entorno. 

Es una situación compleja desde hace muchos años, por eso le pide al presidente como 
dice que son 500 personas las afectadas, ver cuánto es la convocatoria que tiene su 
asamblea, que muestre o traiga el libro de acta donde, por ejemplo, se muestre el 
proceso de votación donde asistieron tantas personas que representan al barrio, no 
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necesariamente los 500, y bajo ese prisma que se tenga la certeza que votaría a favor 
inmediatamente. 

Concejala Estrella Quidel cree que es buen la instancia que se da porque, así como 
tiempo atrás compartíamos por los contribuyentes que no cumplen con sus pagos de 
patentes atrasadas da un poco impotencia de ver que no entra el aporte que debiese 
entrar y, además hay que perdonar. 

Sin embargo, cree que desde su rol de concejales y por la cercanía que existe con las 
Juntas de Vecinos se puede gestionar esto y ser también un aporte que se sume a la 
Seguridad de Temuco; insiste que es una buena instancia para que quizás junto al 
concejal Carter y Bizama reunirse con esta JJVV para animarles a una participación 
más activa y como dijeron, hacer que el contribuyente él sea activo en las denuncias y 
más cercano al tema de las llamadas de emergencia o denuncia. 

El Sr. Presidente somete a votación al Minimercado, Razón social: Ojeda Caroca, 
César Eduardo, Rut XX ahí indicado, calle Bernardo O’Higgins N°416 con fecha 
de solicitud de renovación 10 del 12 del 2024, informe de la Junta de Vecinos, sin 
respuesta Junta Vecinos Carrera 3; Juzgado policía Local: 1 Infracción por 
funcionar sin patente de fecha 01.02.2025; informe de Seguridad Ciudadana con 
fecha del 03.02.2025; DOM: cumple según informe del 20.01.2025; los concejales 
que estén a favor de la patente recientemente leída que levanten su mano; se aprueba 
con un rechazo del alcalde quien justificó en conformidad al informe de seguridad 
pública. 

Concejal Juan Necul consulta al presidente quien es responsable de la seguridad, del 
Estado del municipio, qué dice la Constitución porque no se puede estar cerrando 
locales por cerrar. 

Hace lectura a la Constitución Política de Chile, respecto a la seguridad de las personas: 
“Artículo 1; el Estado está el servicio de la persona humana y su finalidad es promover 
el bien común; Artículo 19/1, garantiza el derecho a la vida y a la integridad física y 
psíquica de todas las personas; Artículo 19/7, asegura el derecho a la libertad y la 
seguridad individual” 

Qué pasa si el día de mañana hay otro local con incidentes ¿hay que cerrarlo? Dice 
que esa es la pregunta del millón; sabe que la delincuencia últimamente ha aumentado 
un montón, pregunta a los colegas si están de acuerdo. 

Concejal Alejandro Bizama dice que todos los indicadores señalan que la 
delincuencia ha bajado, según Carabineros de Chile y el Consejo de Seguridad Pública. 

Concejal Juan Necul no cree que ha bajado la delincuencia porque el otro día en calle 
Lagos con Bello ocurrieron tres asaltos. 

El Sr. Presidente para no salirse del tema y responder al concejal, aclara que le 
corresponde al Estado y al municipio, porque hoy en día se tienen ciertas atribuciones 
en materias de seguridad pública, por eso hoy se cuenta con la Dirección de Seguridad 
Pública por una modificación legal que se realizó hace dos o tres años; razón por la que 
ya no es facultativo sin no que es obligatorio que los municipios tengan dicha dirección 
con bastantes atribuciones y otras que no respecto a los funcionarios de seguridad 
pública; en el Congreso, lo más pronto en marzo, saldrá una ley que va a entregar más 
facultad a los municipios en materia de seguridad, las que hoy en día y 
constitucionalmente corresponden a las policías  
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Las atribuciones que tiene la municipalidad en materia de seguridad actualmente son 
para fiscalizar y tener algún tipo de control sobre algunas materias, pero hay un 
proyecto de ley que se está discutiendo hoy día en el Congreso que seguramente va a 
ser aprobado en sus normas, materia que sugiere podría ser lectura para los concejales 
y así estar informados de la discusión actual que se está llevando adelante en el 
Congreso. 

En general la Municipalidad sí tiene facultades, lógicamente no como las policías, no 
tienen facultades de detención, salvo por delito fragrante, acción que puede realizar 
cualquier ciudadano en conformidad a la ley. 

Concejal Bruno Hauenstein dice que votó a favor, pero siempre ha sido complicado 
el tema de las patentes de alcohol igual que el de las Discotec un par de años atrás; 
acá el contribuyente efectivamente cumple con todo y los denunciantes dijeron que no 
es problema la patente de abarrotes es con la patente de alcoholes, entonces, esas 
personas dicen estar de acuerdo siempre y cuando respeten los horarios. 

Por lo anterior, invita a Seguridad Municipal a que fiscalicen los horarios de cierre; 
además, aprovecha de pedir a la señora Heileen Almendra el ofrecimiento que se les 
hizo en el periodo anterior sobre una capacitación de Rentas y Patentes municipales, 
recuerda que esa vez no se hizo por falta de quorum, cree que ahora sería distinto. 

Concejal Mario Jorquera también vota a favor y considera justo y necesario que los 
contribuyentes que están cumpliendo las normas establecidas en la ordenanza y la ley 
deben seguir el trazado. 

De acuerdo a lo que dijo el concejal Necul es importante saber que la seguridad 
corresponde al Estado, pero como comuna se debe ver la seguridad, cree que si se 
tiene control y vigilancia un poco más efectiva, por lo menos por un tiempo, se podrá 
ver qué pasa con las personas cercanas que se van ubicando en ese local comercial; 
cree conveniente que Seguridad Pública de algunas vueltas más seguido, justamente 
en ese local para ver  qué es lo que ocurre; en definitiva, junto con los otros 
antecedentes que se pueden aportar desde el punto de vista del resto de los vecinos. 

*** 

El Sr. Presidente solicita autorización para aumentar el Concejo en 30 minutas; 
se aprueba. 

*** 

En relación a la Seguridad el Sr. Presidente informa que el Consejo de Seguridad 
Pública solicita a que se proceda nominar a dos representantes del Concejo Municipal 
en el Consejo Comunal de Seguridad Pública, que sesiona el tercer jueves de cada 
mes; en lo particular señala que la ley 20.965, misma ley que modificó en varios 
aspectos las atribuciones de la seguridad pública de los municipios. 

Por tanto, la creación del Consejo Comunal de Seguridad Pública y, como parte de sus 
integrantes, solicita la nominación de dos concejales elegidos por el Concejo Municipal 
en votación única; recuerda que le corresponde por derecho propio al concejal o 
concejala presidente de la Comisión de Seguridad, es decir, la señora Claudia 
Peñailillo. 

Entonces correspondería al concejo determinar un concejal más en el Consejo de 
Seguridad Pública, pregunta si hay algún concejal interesado. 
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Como son tres somete a votación a mano alzada a los tres candidatos: concejal 
Alejandro Bizama, concejal Mario Jorquera y concejala Estrella Quidel. 

 Concejal Bizama, 2  
 Concejal Mario Jorquera, 4   
 Concejala Estrella Quidel, 3 

 

Queda nominado por este concejo por votación democrática el concejal Mario Jorquera 
y por derecho propio la concejala Claudia Peñailillo, presidenta de la Comisión de 
Seguridad, quienes representaran al concejo Municipal en el Consejo de Seguridad 
Pública. 

Concejal Alejandro Bizama solicita que los nominados participen en los consejos de 
Seguridad Pública, ya que en la gestión anterior fue baja la participación y fue nula la 
presentación a este Concejo Municipal, dice nula, porque nunca hubo una presentación 
del propio Consejo de Seguridad Pública en este espacio, como primera cosa. 

Segundo, dice que tiene que ver con el fondo de esto y es que se tenga un lenguaje 
común, que se tengan los insumos y los mismos conceptos para creer en el dato que 
se entrega y porqué se entrega ese dato, porque como autoridades deben entender 
que esas son las herramientas con las que el Consejo de Seguridad Pública asesora al 
alcalde y, por defecto, este concejo aprobó un Plan de Seguridad Pública Comunal. 

Si no se sabe qué está pasando o cuáles son los conceptos que están trabajando en 
ese Consejo y se desconoce cuál es el trabajo de los concejales y si están asistiendo 
o no, porque siempre está la chance para poder renovar incluso ese derecho propio de 
la presidencia de Seguridad Pública porque se puede cuestionar al igual que el trabajo 
de los concejales. 

Invita a como se hace un Consejo mensual que se tenga una evaluación en seis meses 
más respecto a cuál ha sido la participación, la asistencia y se entregue un informe a 
este Concejo Municipal  

Concejal Mario Jorquera justifica su proposición por la experiencia de haber 
desarrollado por alta dirección pública el cargo de director Regional de Senda, Servicio 
Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y alcohol; 
experiencia no sólo en controlar a personas que andan conduciendo con algunos 
grados alcohólicos, sino que, por el mismo trabajo que desarrolló con Carabineros y 
con la PDI, por esa experiencia fue que se ofreció. 

El Sr. Presidente dice estar seguro que serán bien representados 

Ahora pasa a la Comisión de Educación, Deporte y Cultura y, dado que no se encuentra 
el concejal Barriga y es acerca de la nominación de Ciudadano ilustre, ciudadano 
destacado será él quien de lectura. 

 

---------------------------- 

 

 



120  

120  

 

El Sr Presidente señala que como el contexto fue entregado y se sabe que esto se 
establece a través de la ordenanza que regula las distinciones ciudadanas de los hijos 
ilustres y en la que se señalan dentro de los requisitos que para las personas naturales 
que hayan sido nacidos en la comuna de Temuco, por eso es hijo ilustre… 
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El Sr. Presidente luego pasa a las propuestas: 

 

Somete a votación la nominación para ciudadano destacado del señor Carlos 
Osvaldo Raposo Sánchez; se aprueba.  
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Se propone también como ciudadana destacada a: 

El Sr. Presidente somete a votación como ciudadana destacada a la señora 
Clemilda González, los concejales y concejales que estén de acuerdo que 
levanten su mano; se aprueba. 

 

También se propone como ciudadana destacada a: 

 

 

 

 

 

 

 

 

El Sr. Presidente somete a votación 

como ciudadana destacada la señora 

María Elizabeth Brand; se aprueba 
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Se propone como ciudadano destacado: 

El Sr. Presidente somete a votación como ciudadano destacado al señor Mario 
Blaauboer Valdés; concejales y concejales que estén de acuerdo; se aprueba. 

 

 

El siguiente es candidato a Ciudadano Ilustre: 

 

El Sr. Presidente somete a votación para la nominación de Ciudadano Ilustre al 
señor Roberto Enrique Gesche Robert; se aprueba. 
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Nominación para Hijo Ilustre: 

 

 

 

 

 

 

 

 

Concejal Bizama menciona que hay una Fe de ratas, porque Marco Antonio 
Fernández está también nominado como Ciudadano Destacado. 

El Jefe de Comunicaciones, señor Jaime Martínez aclara que el señor Marco Antonio 
Fernández estaba nominado a Hijo Ilustre pero la comisión al final conversó y lo propuso 
como Ciudadano Destacado; además, señala que al final del acta están los nombres y 
cómo quedaron finalmente cada uno de los propuestos. 

El Sr. Presidente somete a votación la nominación como Ciudadano Destacado 
al señor Marco Antonio Fernández; se aprueba. 

 
Como nominado para Hijo Ilustre está el señor: 

 
 
El Sr. Presidente sometió a votación como hijo ilustre al señor Humberto del Pino 
Sandoval y se aprobó, pero el Jefe de Comunicaciones aclara que en la biografía que 
les fue entregada del señor Humberto del Pino Sandoval no aparecía su ciudad natal, 
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por tanto, a través de una investigación se logró determinar que nació en Santiago en 
la comuna de Recoleta, por esta razón la comisión acordó que como no nació en 
Temuco el reconocimiento que se le otorga es de Ciudadano Ilustre. 

El Sr. Presidente señala que luego de la Fe de ratas, queda claro que el señor 
Humberto del Pino Sandoval es nominado a Ciudadano Ilustre. 

 
Luego presenta al señor: 

Concejal Alejandro Bizama señala que es la primera vez que esta comisión veía este 
tema, por lo que se deben hacer algunas correcciones; lo que corresponde según 
reglamento es la Medalla al Mérito Bomberil, ese es el nombre de la categoría. 

El Sr. Presidente somete a votación la Medalla al Mérito Bomberil para el Señor 
Claudio Fuentes Pacheco; se aprueba. 

 
Ahora el Sr. Presidente propone como institución destacada…  



126  

126  

Lo anterior es parte de sus orígenes porque se sabe que han pasado destacados 
ciudadanos por aquella Cámara de Comercio que cumplió recientemente sus 100 años. 

El Sr. Presidente somete a votación la nominación de la Cámara de Comercio, 
Servicio y Turismo; se aprueba. 

Ahora el Sr. Presidente presenta la nominación de Ciudadana Destacada a la señora… 
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El Sr. Presidente cuenta que, además, en 1998 fue invitada por la Casa de Las 
Américas a presentar en La Habana, Cuba, un trabajo de villancicos creados por niños 
y musicalizados por ella, como parte del Primer Congreso Latinoamericano de Folclore 
Infantil, sin duda una larga trayectoria. 

El Sr. Presidente somete a votación la nominación para ciudadana Destacada a 
la señora María Molina Inostroza; se aprueba. 

(…) 

---------------------------- 
 
El Sr. Presidente dado que queda un par de minutos cede la palabra al concejal 
Jorquera. 

Concejal Mario Jorquera hace referencia al caso de un contribuyente que lleva 18 
años funcionando con su patente de forma normal, pero por cosas de tiempo no alcanzó 
a regularizar una pequeña terraza, entonces, tiene su local cerrado, se refiere al señor 
Jorge Alvear Herrera o más conocido por el Restorán Oregón ubicado en calle Recreo 
530;  

Como el 25 de enero hay Concejo y, tiene en su poder la última carpeta con las 
observaciones que le hizo la Dirección de Obras solicita al presidente por intermedio de 
los demás concejales, que si esta carpeta es aprobada por la DOM con un informe 
positivo sería conveniente que se pudiese aprobar en esos términos por estar en forma 
correcta la carpeta, con el objeto que puedan reabrir su negocio del que dependen 
muchas familias, actualmente está cerrado desde el 1ero de febrero. 

Solicita al honorable concejo, por intermedio del presidente, que se pudiese tener esa 
alternativa, porque tiene la carpeta en sus manos y si está correcta, que pudiese ser 
aprobada para que pueda reabrir su negocio en un futuro muy inmediato 

El Sr. Presidente solicita a la señora Heileen Almendra que diga cómo se procede. 

La señora Heileen Almendra le consulta al concejal Jorquera cuando ingresaron esa 
carpeta en Obras. 

Concejal Mario Jorquera dice que la última observación de Obras se hizo hoy, y el 
contribuyente se la trajo, y mañana a primera hora la ingresan; si no tiene 
inconvenientes estaría lista para poder reabrir su negocio, por eso solicita si se pudiera 
condicionar esa aprobación si está correcta la carpeta porque si no en caso contrario, 
de acuerdo a lo conversado con la jefa de finanza recién podría verse el día 25 de 
enero. 
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La señora Heileen Almendra dice que lo que pasa es que la información de obras oficial 
es que está negativa, por lo tanto, no puede pasar a concejo hasta que no esté positiva; en 
este momento la única información oficial que tiene de la Dirección de Obras es que 
permanece negativa con un Oficio del día de ayer y, si esta carpeta es de hoy todavía no 
ha sido revisada por lo que la Dirección de Obras no ha emitido respuesta en favor o en 
contra y, siendo así, no se puede someter a votación porque no hay Oficio ni 
pronunciamiento de Obras para pasarlo. 

Concejal Mario Jorquera dice que sólo está pidiendo es que si la carpeta está en buenas 
condiciones y correcta pasarlo. 

Concejal Bizama le señala al concejal Mario Jorquera y a los concejales que vienen 
llegando que actualmente existe la DOM digital y eso de toma la carpeta, pasa la carpeta, 
pon la carpeta de abajo en primer lugar, ya no existe, porque todo es digital y sólo son 
contraparte para el trabajo con las DOM el contribuyente, propietario o el arquitecto; si el 
contribuyente es el arrendatario no podrá ver el avance de la carpeta. 

A modo de explicación, se ingresó la carpeta digital, que lo debe haber hecho el arquitecto 
o el propietario y empiezan los tiempos formales de la DOM para hacer las revisiones, esto 
significa que hay plazos dentro del marco legal, más allá de querer apurar una gestión o 
no, después viene el informe que emite la Dirección de Obras y ese informe puede ser 
positivo o negativo, entonces, viene una interacción propia con el Departamento de Rentas 
y Patente y toda la burocracia propia de la Administración. 

No es tan fácil o posible como lo plantea el concejal, no es que mañana o el jueves esté 
revisada y que el viernes estemos firmando un decreto del alcalde, existe toda una 
burocracia interna, para luego por un punto la alcaldía podría querer juntar más y llamar un 
Concejo extraordinario. 

El Sr. Presidente dice que la solución, aunque sí o sí se debe tener el informe de Obras 
Municipales y después el informe de Rentas y Patentes, se puedan presentar en el Concejo 
Extraordinario del 11 de febrero, sería la única alternativa en la medida que el informe esté 
positivo. 

Además, cuenta que el señor Gobernador hará su visita, momento para presentarle los 
proyectos y otros temas de la Municipalidad y si las carpetas están con informe positivo de 
aquí al 11 de febrero se colocan también en tabla. 

El Sr. Presidente solicita al concejal Jorquera que le remita los antecedentes vía WhatsApp 
para ver el tema con el Departamento de Obras Municipales. 

Y cita a concejo extraordinario para el 11 de febrero a las 15 horas por algunos temas 
puntuales y principalmente por la visita del Gobernador, señor René Saffirio Espinoza. 

*************** 
El Sr. Presidente da por finalizada la sesión del Concejo Municipal a las 17:58 horas. 

 

 

 

  ROBERTO NEIRA ABURTO 

  ALCALDE – PRESIDENTE CONCEJO MUNICIPAL   

JUAN ARANEDA NAVARRO   
SECRETARIO MUNICIPAL   

                                                                   
/mew 


